
Более трех тысяч промышлен-
ных предприятий сегодня ра-
ботают на территории столи-
цы. Порой москвичи даже не 
догадываются, что по сосед-
ству с ними находится высоко-
технологичный завод. Откры-
тием для многих стала и экс-
курсия на фабрику оптики 
в рамках проекта «Открой 
Моспром», которому в этом 
году исполняется пять лет. 
Сама фабрика расположена 
всего в пяти минутах от метро 
«Тульская». Здание с виду не-
большое, больше похоже на 
офисное, нежели промыш-
ленное. 
—  Мы уже более 20 лет зани-
маемся производством и про-
дажей оптики, — рассказал 
директор фабрики Алексей 
Должиков. 
Первые оптические линзы че-
ловек изготовил еще в XII ве-
ке. Сейчас, конечно, техноло-
гии их производства ушли да-
леко вперед. На складе завода, 
к примеру,  внедрена цифро-
визация. 
— Мы почти полностью отка-
зались от бумаги, используем 
штрихкоды, сканеры, план-
шеты, — отметил Алексей 
Должиков. — На складе хра-
нится постоянно более тыся-
чи изделий и комплектую-
щих. Это в том числе позволи-
ло нам сохранить объемы про-
изводства во время пандемии 
и с введением санкций. 
Самая интересная часть, ко-
нечно, производство. Тут 
в глаза сразу бросаются робо-
тизированные установки. 

— Изготовление линз практи-
чески в ста процентах случаев 
выполняет робот, — уточнил 
директор производства. — Хо-
тя у нас есть и мастера, кото-

рые берутся за особо сложные 
заказы. 
После того как робот сделал 
линзу, в очки вручную ее 
вставляет специальный со-

трудник. За день один работ-
ник собирает от 200 до 300 за-
казов. 
— Мне было очень интересно 
посмотреть, как делают очки. 

Не знала, что есть 
роботы, что быва-
ют линзы, которые 
нельзя разбить, — 
рассказала о сво-
их впечатлениях 
школьница Маша 
Орловская.
На такие меропри-
ятия проекта «От-
крой Моспром» де-
вочка с мамой хо-
дит часто. 
— Показываю ей 
разные профессии, 

а вдруг что-то понравится, — 
отметила Ирина Орловская. 
Подобные экскурсии не толь-
ко знакомят гостей мероприя-
тия с промышленностью Мо-

сквы, но и помогают привле-
кать молодые кадры. Маша 
Орловская сразу заинтересо-
валась работой на фабрике 
оптики. 
— Когда вырасту, хочу тут ра-
ботать, — поделилась она. 
Реальная возможность по-
пасть на стажировку на пред-
приятия есть у студентов ву-
зов и колледжей. Такая прак-
тика на высокотехнологич-
ных производствах дает 
молодым специалистам тео-
ретические знания и навыки.
Как отметил гендиректор ОЭЗ 
«Технополис «Москва» Генна-
дий Дегтев, сотрудничество 
компаний с образовательны-
ми учреждениями создает ус-
ловия для непрерывной под-
готовки специалистов и обе-
спечения новыми кадрами.  
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Дани-
ловском районе 
в рамках мас-
штабного город-
ского проекта 
«Открой Мос-
пром» на фабри-
ке оптики про-
шла экскурсия. 
Среди гостей ме-
роприятия была 
«ВМ». 

Вместо снесенных домов 
появится современное жилье
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о строительстве новых домов 
по реновации, многофункци-
онального комплекса 
для студентов Бауманки 
и программе стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда.

Глава города отметил, что по 
программе реновации боль-
ше 100 жилых домов будут по-
строены на месте снесенных 
или готовых к сносу зданий. 
— В этом году демонтируем 
200 расселенных домов старо-
го жилого фонда. Уже снесены 
46 построек. Больше всего 
старых домов в Юго-Восточ-
ном, Восточном и Западном 
административных округах 
Москвы, — поделился мэр.  
На их месте, добавил мэр, по-
явится примерно 2,3 миллио-

на квадратных метров совре-
менного и удобного жилья.
Кроме того, сейчас возводит-
ся многофункциональный 
комплекс для студентов Бау-
манки. Объект строится до-
статочно хорошими темпами, 
уже завершены монолитные 
работы.
— Это будут два больших кор-
пуса для отдыха и самоподго-
товки. Запланированы кафе, 

коворкинг, зоны для нефор-
мального общения и группо-
вых занятий, пространство 
для спорта, киберспортивный 
клуб и зал музыки. Словом, 
все для комфортного пребы-
вания студентов, — сообщил 
Сергей Собянин.
Также глава города рассказал, 
что программа стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда помогает вести сба-
лансированную застройку 
города. 
— Застройщик, возводя ком-
мерческие и социальные объ-
екты, получает льготы, а в го-
роде — снижается дефицит 
рабочих мест и сокращается 
маятниковая миграция, — от-
метил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Президент Владимир Путин учредил медаль «За храбрость». Глава государства подписал 
соответствующий указ. Новой медалью будут награждать россиян, проявивших храбрость 
и мужество в ходе выполнения боевых и иных операций по защите Отечества.
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Заводы открывают двери
Столичные промышленные предприятия проводят для москвичей 
бесплатные экскурсии по своим производствам 

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ ГОРОДА МОСКВЫ

В честь пятилетнего юбилея 
проекта «Открой Моспром» 
в этом году мы решили прово-
дить экскурсии каждый месяц. 
Туры будут длиться по две не-
дели, за это время жители и го-
сти столицы смогут посетить 
самые разные предприятия, 
в их числе новые заводы и уже 
давно полюбившиеся фабрики. 
Например, популярный среди 
аудитории завод — фабрика 
«Айкрафт» — один из лидеров 
отечественного рынка оптики. 
Ежегодно на нем производят 
свыше 720 тысяч пар продук-
ции. Этого удалось достичь 
за счет внедрения современ-
ного оборудования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Основную 
часть работ  
выполняют 
специальные 
роботы

Вчера 12:28 Школьники Андрей Рассолов и Маша Орловская рассматривают необработанную линзу во время экскурсии по московской фабрике оптики, 
которая проходила в рамках городского проекта «Открой Моспром»

Искусство должно 
нас объединять

Во-первых, хочется поздравить всех 
работников культуры с профессио-
нальным праздником и отметить, что 
на нас возложены непростые обязан-
ности в современных условиях. Мы 
должны быть активны, вдумчивы, дея-
тельны, как и наши бойцы, которые 
защищают интересы России в спец-
операции. 
Как известно, информационная война 
порой даже более опасна, потому что 

охватывает весь мир и способна воздействовать на мас-
сы, поражая идеями, которые могут быть вредны для об-
щества. Поэтому на деятелях культуры сейчас лежит от-
ветственность по защите прав российских традиций, ис-
кусства на существование в мировом пространстве. 
Направления деятельности работников культуры разные: 
это как работа внутри страны, так и за рубежом. Несмо-
тря на санкции и запреты, важно не терять контакты с на-
шими партнерами и коллегами, кото-
рые на стороне России: мы не должны 
от них отгораживаться. Нужно про-
должать сотрудничать и реализовы-
вать совместные проекты. 
Сейчас происходят сдвиги, и на сцены 
театров Европы постепенно возвра-
щаются постановки русской класси-
ки. Сейчас важно провести в Европе 
мероприятия, приуроченные ко Дню 
Победы, так как мы  не должны скло-
нять голову и бояться провокаций. 
Внутри страны культурная политика 
тоже должна вестись осторожно — ис-
кусство должно объединять общество. 
Все произведения должны быть обра-
щены к нашим корням, а авторы — нести добро и жела-
ние защитить свою семью и страну. Именно искусство 
должно поддерживать наши израненные души. При вы-
ражении любых идей в искусстве мы должны быть чутки-
ми к тем, кто рядом. 
Комитет по культуре МТПП регулярно проводит отрасле-
вые круглые столы, поддерживает представителей мало-
го бизнеса в этой сфере. Опыт, полученный экспертами, 
мы можем применить, чтобы помочь творческим людям 
реализовать свой потенциал. Эта деятельность направле-
на и на развитие внутреннего туризма, который нераз-
рывно связан с изучением культурного наследия. Сейчас 
появляются частные музеи, восстанавливаются архитек-
турные объекты, становясь точками притяжения.

Завтра отмечается День работника культуры. 
Председатель Комитета по культуре МТПП 
Марианна Гнездилова рассказала «ВМ» о миссии 
искусства и главных направлениях работы.
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МЭР МОСКВЫ ПОБЫВАЛ 
В РАЙОНЕ ИЗМАЙЛОВО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend
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Наследие знаменитых фамилий. 
Усадьба Кусково и другие свидетели 
истории государства Российского 
в Вешняках ➔ СТР. 3

главная тема

Обыкновенная русофобия. 
Смотрим, как сейчас живут 
и сохраняют любовь к Родине 
наши люди за границей ➔ СТР. 5

события и комментарии

Трудности перевозки. 
Вчера в столице стартовала 
Международная конференция 
по логистике ➔ СТР. 6
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Знаменательное 
приземление
Кинотеатры успешно 
показывают фильм 
«На солнце, вдоль рядов 
кукурузы». Игровая лента 
основана на биографии 
пилота, Героя России Да-
мира Юсупова (на фото). 
Летчик удачно совершил 
аварийную посадку рядом с аэропортом 
Жуковский летом 2019 года. Тогда его ре-
шительные действия помогли сохранить 
233 человеческие жизни. Командир ави-
алайнера вспоминает, как проходил тот 
короткий полет, высказывает свое отно-
шение к расследованию, дает советы пас-

сажирам, как справляться 
с аэрофобией.➔ СТР. 7
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За время существования  
городского проекта 
«Открой Моспром» его 
ауди тория выросла уже 
до 11,5миллиона че-
ловек. В новом сезоне 
участники посетят более
30 действующих мо-
сковских промышлен-
ных предприятий.
За 2022 год на промыш-
ленных площадках го-
рода было проведено 
около 800 экскурсий — 
этот показатель в четыре
раза больше по сравне-
нию с предыдущим, 
2021 годом.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Россия развивается, 
несмотря на санкции 
Вчера премьер-министр 
России Михаил Мишустин 
(на фото) выступил 
в Госдуме с отчетом. 

Глава кабмина напомнил, что 
весной 2022 года аналитики 
оценивали вероятное паде-
ние российского 
ВВП двузначными 
цифрами. 
— Нo мы выcтояли. 
Да, это было не-
просто. Спад, неиз-
бежный в тaких 
усло виях, оказался 
вполне умерен-
ным, — говорит 
Мишустин. — Однакo мы вер-
нули экономику на траекто-
рию рoста.
Премьер-министр добавил, 
что такую гибкость экономи-
ческая система РФ проявляет 
уже не в первый раз. 
Кроме того, властям удалось 
практически полностью реа-
лизовать нацпроекты.
— По итогам 2022 года по 
большинству национальных 
проектов уровень выполне-
ния годового плана близок 
к 100 процентам, — заявил 
Мишустин.
Сейчас же, по словам пре-
мьер-министра РФ, кабмин 
намерен сконцентрироваться 
в первую очередь на оказании 
помощи военным через спе-
циальный государственный 
фонд, который заработает 
в ближайшие месяцы.
— Его главной задачей будет 
адресная поддержка ветера-
нам специальной военной 

операции и семьям погиб-
ших бойцов, — уточнил глава 
кабмина. 
Мишустин заявил, что продол-
жится и развитие инфраструк-
туры — как внутренней, так 
и международных логистиче-
ских коридоров. В частности, 

в России разрабо-
тали пятилетний 
план по развитию 
дорог. 
— Общий объем 
его финансиро-
вания — почти 
13 триллионов руб-
лей. Такой мас-
штабной програм-

мы в этой сфере не было по-
следние 30 лет, — добавил 
Мишустин.
Также премьер-министр зая-
вил, что уровень инфляции 
в стране постепенно снижает-
ся, приближаясь к 4 процен-
там го довых.
— Комплекс мер, принятых 
правительством и Банком 
России, позволил справиться 
с инфляцией, — говорит глава 
кабмина. 
Помимо этого Михаил Мишу-
стин сообщил, что инвесторы, 
желающие развивать бизнес 
в России, получат поддержку.
— Россия всегда открыта для 
перспективных проектов. 
И тех, кто решит реализовать 
их в нашей стране, будем под-
держивать, — отметил Миха-
ил Мишустин. — Не сомнева-
юсь, это будет взаимовыгод-
ное сотрудничество.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ruАЛ
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Сергей Собянин: Продолжаем активно строить социальные объекты

Нравится, когда результаты твоего труда видны сразу

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел несколько 
объектов в Измайлове, а в те-
леграм-канале сообщил 
о старте нового конкурса 
и начале голосования за са-
мую красивую станцию Боль-
шой кольцевой линии метро.

В Измайлове проживают 
107 тысяч человек. Последние 
годы здесь реализуются круп-
ные проекты развития инфра-
структуры и создания каче-
ственной городской среды. 

Активное развитие
Во время своего визита глава 
города посетил новый спорт-
комплекс с бассейном для 

Училища олимпийского ре-
зерва № 1. 
— Обновляем спортивную ин-
фраструктуру. На месте быв-
шего гимнастического зала 
Училища олимпийского ре-
зерва № 1 построили спорт-
комплекс с двумя бассейна-
ми — взрослым на шесть до-
рожек и детским. Помимо 
этого, есть три зала: трена-
жерный, для хореографии 
и для занятий художествен-
ной гимнастикой, — расска-
зал Сергей Собянин. 
Мэр столицы добавил, что на 
территории училища 9 объек-
тов общей площадью почти 
22 тысячи квадратных метров. 
— В этом месяце закончили 
капремонт спорткомплекса 
с батутным залом. Летом про-
должим обновление фасадов 
остальных объектов, — уточ-
нил он.

Забота о горожанах
В районе также завершилось 
строительство поликлиники. 
Мэр столицы сообщил, что 
в ней будут обслуживать по-
рядка 40 тысяч жителей райо-
на Измайлово.
— Переводим в новое здание 
третий филиал поликлиники 
№ 191. По сравнению с преж-
ним помещением ее площадь 
увеличится почти в шесть 
раз. Здесь будут работать 
229 человек, в смену они смо-
гут принять порядка 750 па-
циентов, — поделился Сергей 
Собянин. 
Помимо этого, в Измайлове 
досрочно завершается первый 
этап программы реновации. 
— Переселение идет во всех 
26 домах, хотя закончить его 
планировали лишь к концу 
следующего года, — подчер-
кнул глава города. 

Масштабный конкурс
В столице стартовал прием за-
явок на конкурс «Лидеры циф-
ровой трансформации». Как 
отметил мэр в своем телеграм-
канале, конкурс помогает най-
ти цифровые решения для ре-
альных задач от города и биз-
неса, а победители, в свою 
очередь, получают уникаль-
ный шанс найти заказчиков 
и внедрить свои разработки.
— В конкурсе могут участво-
вать специалисты из ИТ-сферы 
с 18 лет. И, что важно, не толь-
ко москвичи, но и профессио-
налы со всего мира. Проект 
дает возможность любому из 
них превратить свою идею 
в технологию, которая прино-
сит пользу Москве, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
Глава города сообщил, что 
в этом году призеров будет 
в два раза больше, чем в про-

шлом, а призовой фонд увели-
чится с 20 до 40 миллионов 
рублей. За первое место при-
судят миллион рублей, за вто-
рое — 600 тысяч, за третье — 
400 тысяч. Регистрация про-
длится до 21 мая.

Голосование открыто
На «Активном гражданине» 
началось голосование за са-
мую красивую станцию Боль-
шой кольцевой линии метро. 
— В строительстве БКЛ уча-
ствовала вся Москва. Мы вме-
сте голосовали за названия 
и дизайн станций. Потом с не-
терпением ждали их откры-
тия. Пришло время подвести 
итог нашей совместной рабо-
ты и выбрать лучшие из 9 но-
вых станций, открытых 1 мар-
та 2023 года, — написал мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Глава управы столичного 
района Марфино Игорь Маль-
цев рассказал «ВМ», чем на-
полнен его рабочий день 
и что он считает главным 
в своей деятельности.

По словам Игоря Мальцева, 
время утреннего пробуждения 
у него всегда разное — в зави-
симости от времени года и по-
годы за окном. 
— Например, зимой, в пери-
од снегопадов, просыпаюсь 
очень рано — в шесть часов 
утра я уже нахожусь на терри-
тории района и контролирую 
процесс уборки снега, — гово-
рит он. — А если день обыч-
ный, как говорится, самый 
стандартный, то подъем у ме-
ня в 6:40. Завтракать не очень 
люблю, поэтому предпочитаю 
только зеленый чай. В крайне 
редких случаях к моему утрен-
нему рациону добавляется ка-
ша. Как правило — овсяная.
Стрелки часов приближаются 
к 7:30. Игорь Мальцев выхо-
дит из дома и отправляется на 
работу.

— В дороге я провожу не боль-
ше двадцати минут. За это 
время успеваю свериться 
с планом дел на день, какие 
предстоят встречи, мероприя-
тия и совещания, прикиды-
ваю, что надо сделать к ним 
и сколько времени понадо-
бится, чтобы подготовить-
ся, — поясняет Мальцев. 
Трудовой день главы управы 
Марфино начинается с объез-
да территории. 
— Во время объезда прове-
ряю санитарное состояние 
улиц, дворовых территорий. 
Обязательно заезжаю в быто-
вой городок — проконтроли-
ровать запуск рабочего про-
цесса. Это техническое состо-
яние и выход коммунальной 
техники, наличие на рабочем 
месте всех водителей и меха-
низаторов, — объясняет гла-
ва управы.
И только после того как объ-
езд территории завершен, 
Игорь Мальцев отправляется 
в свой рабочий кабинет, где 
его трудовой день продолжа-
ют оперативные совещания 

с заместителями, представи-
телями местного ГБУ «Жи-
лищник». 
— Каждый день нам ставит 
определенные задачи, и мы 
обязаны их оперативно ре-
шить, — констатирует он. 
В своем рабочем графике 
Игорь Мальцев старается вы-
брать время и обязательно по-
сетить учреждения, которые 
располагаются на территории 
района, встретиться с  руково-

дителями и обсудить текущие 
вопросы. Особое внимание 
уделяется и встречам с жите-
лями Марфина.
— Помимо регулярных лич-
ных встреч на территории 
района, также ежедневно ве-
ду открытый и конструктив-
ный диалог с жителями в со-
циальных сетях. В общем, 
я с ними всегда на связи и во-
время реагирую на их сообще-
ния,  — говорит он. 

По словам Игоря Мальцева, 
главной целью сотрудников 
управы является создание 
комфортных и безопасных ус-
ловий для проживания, а так-
же проведения культурного 
и спортивного досуга.
— У районной управы много 
направлений в работе. На-
пример, одним из важнейших 
вопросов является безопас-
ность, — рассказывает Маль-
цев. — Данное направление 
находится у нас на постоян-
ном контроле. Совместно 
с полицией, народной дружи-
ной, отделом общественного 
правопорядка, Росгвардией 
держим этот вопрос на кон-
троле. Мониторим ситуацию 
в районе, систематически 
проводим рейды и проверки. 
Как отмечает руководитель, 
свою работу он любит за дина-
мичность. 
— Это такой живой процесс, 
который никогда не прерыва-
ется. Ты каждый день нахо-
дишься в динамике, в обще-
нии, в обмене определенным 
опытом, — говорит глава 
управы Марфино. — И, что са-
мое важное в нашей рабо-
те, — результат виден сразу. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 12:23 Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии спорткомплекса в Измайлове, узнав, 
что у спортсмена Никиты Назарова день рождания, подарил ему свои часы

Здание Северного 
речного вокзала — один 
из лучших образцов 
стиля сталинский ампир 
в архитектуре

КРОМЕ ТОГО
Крупнейшее в Европе колесо обозрения «Солнце Мо-
сквы» на ВДНХ в Останкинском районе 25 марта станет 
участником экоакции «Час Земли». В этот день с 20:30 
до 21:30 будет отключена часть архитектурно-худо-
жественной подсветки аттракциона. Также в течение 
двух дней, 25 и 26 марта, гостей ВДНХ ждут экологи-
ческие выходные. Например, в субботу с 14 до 16 ча-
сов они смогут пообщаться с роботом Жорой, кото-
рый живет в павильоне № 2 «Робостанция», и сдать 
ему на утилизацию использованные батарейки. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

У старых улиц 
свой микроклимат

Телеведущий Алексей Юдин 
(на фото) более сорока лет 
живет на одной из старинных 
московских улиц, располо-
женной в Тверском районе — 
на Самотечной. Он познако-
мил «ВМ» с историей этого 
места. 

С «брежневской» 15-этажной 
башни, где сейчас живет исто-
рик, телеведущий и коренной 
москвич в четвертом поколе-
нии Алексей Юдин, открыва-
ется потрясающий вид. Отсю-
да можно увидеть сразу три 
столичные достопримеча-
тельности: Центральный Ака-
демический театр Российской 
армии, Соборную мечеть 
и Московское подворье Трои-
це-Сергиевой лавры.
— Я родился в начале 60-х го-
дов. Какое-то время жил 
в районе станции метро «Ди-
намо», на улице Мишина, и за-
стал совсем другую Москву. 
Когда я был маленьким, роди-
тели решили переехать ближе 
к природе, чтобы воспиты-
вать меня там, где много зеле-
ни, — рассказывает Юдин. 
По его словам, в поисках кра-
сивых пейзажей родители пе-
реехали в дом на Ленинград-
ском проспекте. 
— Тогда это был райский уго-
лок. Соседние дома утопали 
в вишневых и яблоневых са-
дах. Наша квартира располага-
лась на 7-м этаже, и воду туда 
еще не подавали, поэтому мы 
набирали ее из деревенской 
колонки. Совсем рядом с на-
шими многоэтажками стояли 
деревянные домики с налич-
никами и всякой живностью 
во дворе. Можно было выйти 
из подъезда, сесть на автобус, 
доехать до Алешкинского леса 
рядом с Тушино, набрать гри-
бов и к обеду вернуться с кор-
зинкой ароматных подосино-
виков, подберезовиков и даже 
белых, — вспоминает исто-
рик. — Тогда еще, в конце 
50-х — начале 60-х, по Ленин-
скому проспекту гоняли ко-
ров, доили их. Несмотря на то 
что Москва активно строи-
лась, деревни сохранялись. 

Старшие товарищи во дворе 
рассказывали Алексею, что, 
когда еще не было станции 
метро «Речной вокзал» и сюда 
ходил автобус от Сокола, они 
цепляли к автобусу санки 
и ехали до Канала имени Мо-
сквы, не думая, конечно, ни 
о безопасности, ни о правилах 
дорожного движения.
Уже много лет историк и теле-
ведущий живет недалеко от 
Садового кольца, на улице Са-
мотечной. По словам москви-
ча, сейчас развитие этого рай-
она идет по своему уникаль-
ному сценарию, несмотря на 
то, что город в целом систем-
но благоустраивается и с каж-
дым годом становится более 
современным и комфортным. 
— Улица Самотечная — это 
особое место со своим непо-
вторимым колоритом и своим 
микроклиматом, с людьми, 
которые очень часто знают 
друг друга лично. Это особая 
московская органика. Каж-
дую пятницу столичные му-
сульмане собираются на мо-
литву в Соборной мечети, а из 
подворья Троице-Сергиевой 
лавры слышен колокольный 
звон. Рядом — на углу Олим-
пийского проспекта и Трифо-
новской улицы — расположен 
Армянский храмовый ком-
плекс. В этом месте мощно за-
мешаны история, религия 
и культура. Это место силы, 
общения и взаимопроникно-
вения разных российских 
культур. Приятно, что в ста-
рых столичных районах со-
храняются такие места.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 15:28 Главы управы района Марфино Игорь Мальцев 
в своем рабочем кабинете, возле аквариума с рыбками

Алексей Юдин родился 
2 мая 1963 года в Москве.
Окончил филологический 
факультет Университета 
дружбы народов имени 
Патриса Лумумбы (1987). 
Автор и ведущий про-
грамм на Русском истори-
ческом канале «365 дней 
ТВ», ведущий программы 
«Наблюдатель» на канале 
«Культура» (2017–2018). 
Кандидат исторических 
наук (2003). Советник гене-
рального директора Биб-
лиотеки иностранной ли-
тературы имени Маргари-
ты Рудомино. Ведущий не-
скольких медиапроектов 
на портале «Культура.рф». 
Ведущий телепрограммы 
«Историада».

справка

досье
Игорь Сергеевич Маль-
цев в 2008 году окончил 
Московский государ-
ственный технический 
университет по специ-
альности «Управление 
и информатика в техни-
ческих системах». Трудо-
вую деятельность начал 
в коммерческих структу-
рах. Далее, с 2010 
по 2014 год, работал 
в управе Северное Мед-
ведково в должности 
главного специалиста 
отдела социальной сфе-
ры. В 2014 году назначен 
на должность замести-
теля главы управы Лоси-
ноостровского района 
по работе с населением.
11 мая 2022 года был на-
значен на должность 
главы управы района 
Марфино. 
Игорь Мальцев является 
победителем окружного 
конкурса молодых гос-
служащих СВАО «Управ-
ленец. Моя профессия 
решает многое».

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня корреспонденты на этих страницах рассказывают, как проходят утренние будни главы управы Марфино, где в Москве можно 
«поймать волну» и овладеть навыками серфинга, также читателям приоткроются увлекательные страницы истории района Марьина Роща и многое другое. 

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



3Мой районВечерняя Москва 24 марта 2023 года № 52 (29382) vm.ru

Добрая традиция 
субботников 

С наступлением тепла в сто-
лице стартует череда суббот-
ников. К ним могут присое-
диниться все желающие — 
неравнодушные люди помо-
гают городским службам 
наводить порядок на улицах 
и во дворах. «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств, какие субботники 
в их жизни запомнились 
больше всего и почему. 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Вместе с муниципальными 
депутатами, общественными 
советниками, ветеранами, 
неравнодушными жителями 
городского округа Щербинка 
в середине апреля прошлого 
года провели субботник в лю-
бимом жителями парке «Ба-
рыши». С такой классной ко-
мандой было жарко, бодро 
и весело. После парка переме-
стились в гарнизон «Остафье-
во» (бывший военный городок, 
микрорайон Щербинки.  — 
«ВМ») и привели там в поря-
док территорию вокруг Двор-
ца культуры. Здесь районная 
молодежная палата организо-
вала классную акцию по раз-
дельному сбору отходов. По-
участвовал — сдал пластик. 
Кстати, кроме него, принима-
лись на переработку еще бата-
рейки, макулатура, стекло 
и лампы. А после трудовой 
программы получили вкус-
ную награду — кашу. В этом 
году традицию продолжим. 

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ
РАЙОНА БАСМАННЫЙ

Каждую весну убеждаюсь: 
у природы нет плохой погоды, 
а если в этот день еще и суб-
ботник — тем более. В про-
шлом году, к примеру, в сере-
дине апреля, несмотря на пас-
мурную погоду, мы сажали 
деревья и кустарники, пили 
чай, ели плов и гречневую ка-
шу, вешали скворечники и от-
лично провели время в кругу 
друзей в Малютином саду. 
На мой взгляд, субботники — 
это одна из прекрасных тради-
ций нашей большой страны. 

СЕРГЕЙ КОНАХЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГБУК Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ СЕВЕРО
ЗАПАДНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА

Убирать свой город, в кото-
ром живешь, не только не за-
зорно, но даже приятно. Ведь 
мой город — мой дом. Суббот-
ники были в моей жизни раз-

ные. Но, пожалуй, самым за-
поминающимся для меня был 
весенний субботник в теперь 
уже далекие студенческие го-
ды. Сошедший снег обнажил 
огромное количество мусора 
на городской площади. Каза-
лось, нашей не слишком боль-
шой бригаде не хватит ни вре-
мени, ни сил все убрать. Но 
«глаза боятся — руки делают». 
И все вокруг сияет под весен-
ним солнцем, настроение та-
кое праздничное, что и расхо-
диться не хочется. Откуда взя-
лись силы, мы и сами не зна-
ли. Начали с песен под гитару 
и постепенно вошли во вкус. 
И вот перед собравшейся тол-
пой случайных прохожих на 
обновленной площади мы 
устроили полноценный кон-
церт будущих молодых куль-
тработников. Зрители долго 
не расходились и аплодирова-
ли нам. А мы были очень гор-
ды собой. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Я очень уважительно отно-
шусь к субботникам. А запом-
нился больше всех субботник, 
в котором мы принимали уча-
стие всей семьей. Помню, в на-
шем дворе появилось объявле-
ние о проведении мероприя-
тия. И мы, как и многие наши 
соседи, вышли на уборку все 
вместе. Вспоминается, как па-
па собирал листву граблями, 
мы с мамой складывали мусор 
в огромные мешки, а старшая 
сестра помогала красить ла-
вочки. В тот день мы все друж-
но навели порядок в нашем 
любимом дворе и облагороди-
ли его. Было здорово! 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Лучше всего я запомнил свой 
первый субботник, когда мне 
было около четырех или пяти 
лет. Это были 80-е годы. Мне 
помнится, что стоял солнеч-
ный день и играла жизнеут-
верждающая музыка. Под нее 
я вместе со взрослыми убирал 
прошлогоднюю листву и тра-
ву. Поскольку в то время наша 
семья жила в военном гарни-
зоне, то все вокруг знали друг 
друга в лицо. Поэтому суббот-
ник стал также поводом для 
дружеского общения, и закон-
чилось это мероприятие мас-
штабным открытием шаш-
лычного сезона. А еще мне 
в этот день подарили флажок, 
который я еще долго хранил. 
Потому что честно его зарабо-
тал на «трудовом фронте».

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Вешняки хранят 
живую историю 
Район Вешняки в первую очередь знаменит усадьбой 
Кусково, на протяжении трех столетий принадлежав-
шей роду Шереметевых. Сегодня это один из самых жи-
вописных музеев города, а у жителей района теперь 
есть чудесный парк и другие достопримечательности. 

Москвичей приглашают 
провести выходные в Му-
зее славянской письмен-
ности «Слово».
Павильон находится в Остан-
кинском районе на ВДНХ.
— 25 марта в 12:00 состоится 
квиз «Порадуй князя». 
Он приурочен ко Дню памяти 
благоверного князя Дании-
ла Московского, основателя 
династии московских госу-
дарей, — рассказали 
в пресс-службе ВДНХ. 

В 15:00 социолингвист и ан-
трополог, научный сотрудник 
факультета гуманитарных на-
ук Национального исследо-
вательского университета 
«Высшая школа экономики» 
Андриан Влахов прочитает 
лекцию «Много слов». 

■
В Бутырском районе сто-
лицы планируется реали-
зация четырех проектов 
комплексного развития 
территорий.

В Комплексе экономической 
политики Москвы уточнили, 
что на месте участков быв-
шей промзоны Огородный 
Проезд и неэффективно ис-
пользуемой площадки 
на улице Милашенкова воз-
ведут объекты недвижимо-
сти площадью более милли-
она квадратных метров, 
в том числе там появятся об-
щественно-деловые, соци-
альные, а также коммуналь-
ные объекты.

■
В Беговом районе построят 
пешеходный переход че-
рез пути МЦД-1. 
— В рамках утвержденной 
проектной документации ре-
конструируют пешеходную 
зону со стороны Бумажного 
проезда, устроят пешеход-
ные дорожки и площадки, 
а также восстановят тротуар 
на улице Бутырский Вал, — 
рассказали в Москомэкс-
пертизе. 

важно

Здания устаревших кинотеатров преображаются

В каждом московском райо-
не должны быть современ-
ные школы и поликлиники, 
а также места, где можно от-
дохнуть всей семьей.

Новый формат
«Началась подготовка к над-
стройке кинотеатра «Москва» 
на площади Маяковского. 
Кроме того, к зданию будет 
сделана большая пристройка. 
Кинотеатр будет иметь три 
больших зала.
Вчера проект реконструкции 
кинотеатра «Москва», разра-
ботанный архитектором-ор-
деноносцем тов. Чечулиным, 
рассматривался во Всесоюз-
ном комитете по делам кине-
матографии. В ближайшие 

дни проект поступит на рас-
смотрение в отдел проектиро-
вания Моссовета».
4 марта 1939 года
В наши дни в Москве старые 
советские кинотеатры пере-
страивают в районные центры. 
Так, недавно в районе Очако-
во-Матвеевское 
завершилась 
реконструкция 
кинотеатра 
«Планета».
Тр е х э т а ж н о е 
здание постро-
или в конце 
 1960-х годов. 
С тех пор оно об-
ветшало и мо-
рально устаре-
ло. Теперь «Пла-
нета» откроется в обновлен-
ном формате — с просторными 
фойе и витражными окнами. 
В теплое время года на крыше 
откроют зеленую террасу для 
разных мероприятий. 
6 марта 2023 года

■
Удобные классы
«В Бауманском районе в бли-
жайшие дни начнется по-
стройка школ на Почтовой 
улице, в Сыромятниках, в Ело-
ховском и Денисовском пере-
улках. <…> Новые школы 

будут  выглядеть 
по-разному, хо-
тя внутреннее 
оборудование 
их должно быть 
одинаково. Фа-
сады школ будут 
отличаться про-
стыми, но кра-
сивыми ар-
хитектурными 
фор мами».
5 марта 1935 года

Строительство школ продол-
жается и сегодня. В районе 
Богородское появится учеб-
ный корпус на 400 детей.
В этой школе будут занимать-
ся ребята с 5-го по 11-й клас-
сы. Для них оборудуют уни-

версальные кабинеты, лабо-
раторно-исследовательский 
комплекс для изучения есте-
ствознания, кабинеты ино-
странного языка, библиотеч-
ный центр и многое другое.
14 марта 2023 года

■
Высокий стандарт
«На заседании бюро Дзержин-
ского райкома партии и пре-
зидиума райсовета были об-
суждены вопросы медицин-
ского обслуживания трудя-

щихся района. В районе 
выстроен единый диспансер, 
имеющий все виды лечения. 
Широкое распространение 
в амбулаториях района полу-
чило пломбирование зубов 
без боли. <…> В типографии 
«Красный пролетарий» рабо-
чих до революции обслужи-
вал фельдшер, он же был писа-
рем в конторе. Сейчас здесь 
есть хорошая амбулатория».
8 марта 1936 года
Сегодня медучреждения го-
рода должны соответствовать 
московскому стандарту. Не-
давно на проспекте Вернад-
ского открыли обновленный 
филиал поликлиники № 8.
— Медпомощь в комфортных 
условиях будут получать около 
40 тысяч москвичей, — сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Ее будут оказывать вра-
чи восьми специальностей.
20 марта 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Начало 1930-х годов. Кинотеатр «Межрабпом» после 
реконструкции получит и новое название — «Москва»

наш век
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Укрощение большой волны

Море, солнце и всегда хоро-
шая погода в Москве? Такое 
возможно, если вы занимае-
тесь серфингом. Как поймать 
в столице волну и зарядиться 
бодростью, узнала «ВМ». 

Представьте день на побере-
жье: солнце пригревает, волны 
накатывают, вы ловите одну из 
них, а гладкая доска уносит вас 
в открытое море — навстречу 
водным приключениям. Уди-
вительно, но современные тех-
нологии дошли до того, что по-
хожие условия могут быть соз-
даны и в большом городе, где 
нет морей и океанов. 
— История серфинга насчиты-
вает не просто столетия, а ты-
сячелетия, — говорит историк 
Ирина Мищенко. — По одной 
из версий, оседлать доску ре-
шили полинезийские рыбаки, 
когда задумались над решени-
ем проблемы, как можно без-
опасно найти пропитание 
в открытом море. Доска, кото-
рая скользила по верхам волн, 
стала для них удобным реше-
нием. По другой версии, те же 
острова Полинезии стали ба-
зой для развития серфинга ко-
ролевской семьи. Выступать 
лучше, чем монарх, никому не 
позволялось. И лишь в про-
шлом столетии это увлечение 
оформилось в популярную за 
пределами островов спортив-
ную дисциплину. 
Но по-настоящему серфинг 
стал популярен в 1960-е, ког-
да появились фильмы и жур-
налы о нем. Тогда серфинг 
перестал быть андеграунд-
ным течением — о нем заго-
ворили все.
В нашей стране серфинг — 
очень молодой вид спорта. 
Первый чемпионат России 
проходил в 2009 году в не-
сколько этапов: в Доминика-
не, на Бали и в Португалии. 
В 2010 году соревнования 
впервые были организованы 
и на территории нашей стра-
ны — во Владивостоке.
А несколько лет назад в аква-
комплексах стали создавать 
искусственные волны — тре-
нажеры или аттракционы, ко-
торые помогают будущим по-
корителям морей и океанов 
освоить азы серфинга. 
Сегодня в Москве работает 
больше десятка таких школ, 
которые расположены в са-
мых разных столичных окру-
гах. Одна из самых крупных 
находится во Дворце водных 
видов спорта в олимпийском 
комплексе «Лужники». Силу 
волн здесь можно попробо-
вать детям от семи лет и стар-
ше, а также взрослым.

— Любая тренировка начина-
ется с разминки: разогреваем 
суставы, связки и мышцы, — 
поясняет инструктор, старший 
тренер Руслан Хафизов. — Сле-
дующим этапом становится 
инструктаж по технике безо-
пасности. Рассказываем, как 
работает волна, показываем 
страховку при падении, объяс-
няем устройство доски и пра-
вильность постановки ног при 
катании.
В основе занятий 
по серфингу — на-
тянутое тугое по-
лотно, похожее на 
батут. Его устанав-
ливают под специ-
альным наклоном. 
Мотор в системе 
подает очищенную 
воду под высоким 
давлением. 
— И если сам на-
клон остается не-
изменным, статичным, то 
скорость подачи воды можно 
регулировать, — продолжает 
Руслан Хафизов. — Напри-
мер, можно настроить легкий 
поток, чтобы дети на первых 
тренировках только привыка-
ли к обстановке, осваивались 
на волнах. Скорость повы-
ше — для тех, кто уже немного 
увереннее встает на доску, 
чувствует, что ею можно 
управлять. Третий уровень 
уже для отработки трюков.
Основы управления — это уже 
практические упражнения 

для ощущения потока воды на 
доске в положении сидя или 
лежа. Исходя из готовности 
обучаемого тренер оценивает 
возможность перехода на 
упражнения в стойке на доске 
со страховочным тросом.
— В основе всего серфинга — 
правильный баланс, — рас-
сказывает старший инструк-
тор. — Как только вы его «пой-
мали», волна ваша. Тогда уже 

можно добавлять повороты, 
прыжки и другие трюковые 
элементы. 
А уж если вы освоили все пер-
вые этапы, то вас ждет свобод-
ное катание. Безусловно, под 
наблюдением тренера. Обуча-
емые могут уже отрабатывать 
сложные элементы управле-
ния доской.
Упал, поднялся, продолжил — 
на все во время тренировок 
уходят считаные доли секун-
ды. Это позволяет держать 
темп, активно отрабатывать 
умение держаться на воде. 

— Важно еще понимать и то, 
что вода не несет в себе ника-
кой угрозы. Необходимо слу-
шать тренера, который под-
скажет, как группироваться, 
куда разворачиваться и какие 
мышцы напрягать при паде-
нии, — поясняет Руслан Хафи-
зов. — Покрытие вокруг мяг-
кое: надувные борта, задняя 
стенка и полотно внизу — се-
рьезно удариться до травмы 
не получится. 
Применять полученные на ис-
кусственной волне навыки 
можно на открытой воде. 
На Москве-реке волн, конеч-
но, не будет, но почувствовать 
силу воды можно благодаря 
катерам. Это тоуин-серфинг. 
Трос крепится к судну, то стар-
тует, а вы ловите удоволь-
ствие от того, что покоряете 
новое измерение мегаполи-
са — его водный элемент. 
— Ежегодно мы проводим со-
ревнования совместно с Феде-
рацией серфинга, — говорит 
представитель столичного 
спортклуба Турал Кулиев. — 
В Москву приезжают спор-
тсмены из самых разных горо-
дов, демонстрируют свои на-
выки. 
Состязания на воде можно 
проводить в любое время года. 
Так, любители покорять вол-
ны, пусть даже искусственные, 
собирались зимой. Но скоро 
лето, и в впереди новый сезон. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

7 марта 15:04 Москвичка Тамара Астафьева постигает азы серфинга в одном из столичных 
аквакомплексов 

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Тренировки 
и соревнования 
проходят 
круглый год
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По данным сайта управы Вешняки 
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площадь района Вешняки
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119,5НАСЕЛЕНИЕ, тысяч жителей

На границе района 
расположена станция 
«Выхино» Таганско-
Краснопресненской 
линии метро. 
Автобусные маршруты 
ведут к станциям 
«Новогиреево» 
и «Новокосино»

В Кускове располагается единственный 
в России грот (небольшая пещера), 
сохранивший уникальную отделку 
с XVIII века. Стены грота оформлены 
цветным стеклом и известковым туфом
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УСАДЬБА КУСКОВО  ГЛАВНАЯ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЬ
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По даннымым сасайтайта упуправравы Вы Вешняки

Церковь 
Всемилостивого 
Спаса находится 
рядом с дворцом 
в Кускове

Более 300 лет усадьба была 
во владении графов Шереметевых

Парковые 
скульптуры
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Запад пытается спровоцировать ссору между 
нами и китайской стороной, но терпит провал
Наша страна — главный пар-
тнер для Поднебесной. И ви-
зит председателя КНР 
Си Цзиньпина это только 
подтвердил. Об этом вчера 
сообщил президент Россий-
ско-Китайского аналитиче-
ского центра 
Сергей Санакоев 
(на фото).

Встреча Си Цзинь-
пина и президен-
та России Влади-
мира Путина — не 
не ожиданность, 
отмечает специа-
лист.
— Некоторые иностранные 
эксперты думали, что встреча 
руководителей обеих госу-
дарств приурочена к опреде-
ленной дате, — рассказывает 
Санакоев. — Однако это уже 
40-я встреча Владимира Пути-
на и Си Цзиньпина. Первая со-
стоялась примерно десять лет 
назад. 

Приезжая в Россию, председа-
тель КНР демонстрирует, что 
наша страна для него — это 
партнер номер один на миро-
вой арене, уточнил эксперт.
— За последние десять лет от-
ношения наших стран сложи-

лись в довольно 
крепкую дружбу, 
которой стоит по-
завидовать, — от-
мечает Санако-
ев. — Особенно за-
метно это прояви-
лось в 2014 году. 
Дата открытия 
зимних Олимпий-

ских игр в Сочи совпала со 
временем празднования Но-
вого года в Китае. Для Си 
Цзиньпина и других граждан 
Поднебесной это священный 
праздник, который надо отме-
чать в кругу семьи. Несмотря 
на это, лидер КНР приехал 
в Сочи на открытие Олимпиа-
ды, провозгласив инициативу 
«Один пояс — один путь».

Но, по словам эксперта, Запад 
пытается настроить наши 
страны друг против друга.
— Мы понимаем, насколько 
хорошо финансируются лю-
бые проекты, направленные 
на то, чтобы рассорить Рос-
сию и Китай. Даже методички 
создаются. Мы предупрежда-
ли, что одним из пунктов бу-
дет «вбрасывание» информа-
ции о том, что мы становимся 
меньшими партнерами Ки-
тая, вассалом. Но китайской 
стороной всегда подчеркива-
ется, что наши отношения 
партнерские и взаимовыгод-
ные, — сказал Санакоев.
Он уточнил, что сейчас между 
Россией и Поднебесной нала-
жено беспрецедентное взаи-
модействие: работают пять 
межправительственных ко-
миссий по самым главным 
сферам, от энергетической до 
гуманитарной.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Отечественный автомобиль 
поможет врачам Донбасса

Столичные врачи собрали гу-
манитарный груз и отправи-
ли его военнослужащим 
ДНР. Вместе с автомобилем 
«газель» они передали про-
дукты питания, медикамен-
ты и предметы первой необ-
ходимости.

Новенькая отечественная «га-
зель» белого цвета на днях от-
правилась в помощь донец-
ким медикам. А заполнена 
она до потолка ценным гру-
зом, который так нужен жите-
лям но вых регионов.
— Мы с коллегами собрали те-
плые вещи, продукты и другие 
предметы первой необходи-
мости, — говорит главврач 
Городской клинической боль-
ницы № 15 имени О. М. Фила-
това Валерий Вечорко. — Они 
были собраны сотрудниками 
трех медицинских учреж-
дений города Москвы.
По словам Вечорко, прежде 
чем отправлять автомобиль, 
мастера провели технический 
осмотр.

— Она не новая, но очень на-
дежная, — говорит Вечор-
ко. — Я знаю, что «газель» точ-
но пригодится нашим донец-
ким коллегам, ведь я сам ра-
ботал в скорой помощи.
Также Валерий Вечорко отме-
тил, что машина оборудована 
носилками и сиденья могут 
трансформироваться: прини-
мать горизонтальное положе-
ние. На таком автомобиле 
можно проводить эвакуацию 
и перевозку людей в лечебные 
учреждения.
Для него и его коллег эта исто-
рия не новая, они уже отправ-

ляли «Ниву» в декабре про-
шлого года, только другого 
цвета. В машину также сложи-
ли гуманитарный груз: спаль-
ные мешки, термобелье, ме-
дикаменты.
— Считаю, что любая машина 
пригодится в хозяйстве, эти 
две — повышенной проходи-
мости, — говорит  Вечорко.
Но на этом история не закан-
чивается: он и его коллеги 
планируют организовать сле-
дующую отправку и уже ак-
тивно готовятся к этому.
— Думаю, скоро отправим 
еще, может, тоже автомо-
биль, — говорит Вечорко.
Сбором гумпомощи занима-
ются ответственные люди, 
и сотрудники медучреждений 
сами приносят вещи.
— Другие люди тоже могут 
нам помочь, если захотят, мы 
не запрещаем, — говорит Ве-
чорко. — Особенно если это 
делается искренне и на благо, 
а с этим у нас проблем нет.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Солдаты успешно 
противостоят врагу

16 марта 2023 года. Солдат Вооруженных сил России с помощью орудия 2С5 «Гиацинт-С» ведет огонь на Донецком направлении, где наши бойцы уничтожают 
боевиков киевского режима

— На данный момент демили-
таризация с точки зрения 
уничтожения Украинской ар-
мии идет неплохо, — расска-
зывает руководитель частной 
военной компании «Вагнер» 
Евгений Пригожин. 

Он добавил, что вооруженные 
силы Украины подготовили 
около 200 тысяч человек ре-
зерва, а также получили боль-
шое количество военной тех-
ники от Североатлантическо-
го альянса: бронированные 
машины и танки. В частности, 
поставить военное оборудо-
вание ВСУ намерены прави-
тельства Финляндии, Болга-
рии, Венгрии. 
В свою очередь, глава Чечни 
Рамзан Кадыров подчеркнул, 
что Великобритания чуть ли 
не хвастается тем, что пла-
нирует предоставить Украи-
не снаряды с обедненным 
ураном.
— О последствиях использова-
ния подобных грязных снаря-
дов я напоминать не буду, но 
считаю, что враждебные к Рос-
сии страны даже заикаться на 
букву «У» не должны. Один раз 
продемонстрировать Западу 
на их же территориях послед-

ствия уранового заражения — 
и желание рассуждать на эту 
тему отпадет само собой, — 
сказал Кадыров.
Но несмотря на то, что Запад 
и страны ЕС регулярно нака-
чивают боевиков киевского 
режима оружием, наши сол-
даты успешно противостоят 
неонацистам. 
Например, солдаты Россий-
ской армии уничтожили 
465 боевиков на Купянском, 
Краснолиманском, Донец-
ком, Южно-Донецком, Запо-
рожском и Херсонском на-
правлениях, сказал офици-
альный представитель Мино-
бороны генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.
— Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Ласточкино 
Донецкой Народной Респу-
блики уничтожен склад бое-
припасов 53-й механизиро-
ванной бригады ВСУ, — доба-
вил Игорь Конашенков.

А в районе населенного пун-
кта Зализничное Запорож-
ской области уничтожили 
склад горюче-смазочных ма-
териалов 65-й механизиро-
ванной бригады ВСУ.
Боевики киевского режима 
же продолжают обстреливать 
территорию России. Так, гу-
бернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков сооб-
щил о новом обстреле ВСУ.
— Снарядом повреждено од-
но частное домовладение: вы-
биты окна, посечены фасад 
и забор. В селе нарушено га-
зоснабжение. Глава района 
Сергей Бикетов, оперативные 
и аварийные службы находят-
ся на месте и устраняют по-
следствия, — сказал Гладков.
Кроме того, медицинские ву-
зы могут начать подготовку 
офицеров запаса по военно-
учетным специальностям.
— Готовность начать подго-
товку офицеров запаса по во-

енно-учетным медицинским 
специальностям начиная 
с 2024 года показали 13 подве-
домственных вузов, — сооб-
щили в Минздраве России.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Демилитариза-
ция Украины 
произойдет 
только после 
уничтожения ее 
армии, заявил 
вчера основа-
тель ЧВК «Ваг-
нер» Евгений 
Пригожин.

спецоперация

Удержали контроль 
над территориями 

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подви-
гах российских военных, 
совер шенных в ходе спец-
операции.

Ликвидировали 
украинских диверсантов
Рядовой Игорь Калиничен-
ко (1) в составе подразделе-
ния освобождал один из насе-
ленных пунктов от украин-
ских националистов. Игорь 
продвигался по окрестностям 
и обнаружил группу хорошо 
вооруженных боевиков. Они 
готовили засаду российским 
военным. Калиниченко мгно-
венно оценил ситуацию и пе-
редал координаты объектов 
противника нашим артилле-
ристам. 
Благодаря мужеству и самоот-
верженности рядового Игоря 
Калиниченко бойцы смогли 
своевременно уничтожить че-
тыре вражеских бронетран-
спортера и около 16 человек 
личного состава противника. 
Провокация, которую готови-
ли радикалы, была сорвана.  
Это позволило российским 
бойцам развить наступление 
и полностью освободить насе-
ленный пункт от украинских 
боевиков. 

Успешно отразили 
вражеские атаки 
Старший сержант Вячеслав 
Чихачев (2) командует отде-
лением российских десантни-
ков. Вместе с вверенным ему 
составом он выполнял боевую 
задачу: оборонял населенный 
пункт, освобожденный от 
украинских националистов. 
Массированный огонь про-
тивника накрыл позиции де-
сантников. Под непрекраща-

ющимися артиллерийскими 
и минометными ударами вра-
га отделение под командова-
нием старшего сержанта Чи-
хачева не допустило прорыва 
противника на своем направ-
лении. При этом бойцы 
успешно отразили две атаки 
вражеской пехоты. Вяче слав 
тем временем находился на 
передовом рубеже атаки. Ри-
скуя собственной жизнью, он 
лично уничтожил до пяти бое-
виков. Националисты понес-
ли существенные потери 
и оставили попытки вернуть 
контроль над населенным 
пунктом, отошли к своим 
прежним позициям. 
Смелость и отвага Вячеслава 
Чихачева и профессионализм 
его подчиненных позволили 
отразить все атаки национа-
листов на населенный пункт.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

Единый народ нельзя разделить 
искусственным образом 
Запад хочет дестабилизиро-
вать политическую ситуацию 
в России и раздробить страну 
на части. Об этом вчера зая-
вил заместитель председа-
теля Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев. 

Страны Запада не хотят с Рос-
сией никакого равного пар-
тнерства, потому что оно им 
не нужно, объяснил Дмитрий 
Медведев, они хотят домини-
ровать. Кроме того, США хо-
тят принести максимальный 
вред России, остаются конку-
рентом, врагом. Выгодно За-
паду добиться разрозненно-
сти страны, «которая амери-
канцев не слушается», считает 
замглавы Совбеза РФ. Потому 
что с каждой из частей страны 
проще договориться, прове-
сти там демилитаризацию, 
а потом предложить свои услу-
ги по охране территорий.  
— Такие кусочки имеют шансы 
даже в НАТО вступить, особен-
но на условиях раздела наших 
национальных богатств, — до-
бавил Медведев. — Так что их 
замыслы понятны. 
Он также отметил, что стоит 
ожидать и вмешательства 
США в президентские выборы 
в России в 2024 году. 

«Украина — часть России» 
Зампред Совета безопасности 
подчеркнул, что Украина — 
это часть России. И на этих 
территориях — единый рус-
ский народ, который раздели-
ли искусственно в силу исто-
рических и геополитических 
причин. По словам Медведе-
ва, страны были вынуждены 
считаться с «выдуманными 
границами» территорий, ко-
торые всегда были частью Рос-
сийской империи, кроме не-
которых пришедших в резуль-
тате Второй мировой войны 
областей. Он добавил, что эти 
территории были населены 
исконно русским населением 
и всегда находились в составе 
РФ «в узком смысле этого сло-
ва — Великой России, а не Ма-
лой России». 
Дмитрий Медведев отметил, 
что Россия не могла допустить 
вступления Украины в НАТО. 
Иначе бы пришлось сосед-
ствовать со страной, которая 
входит в недружественный 
блок и собирается произво-
дить ядерное оружие.  
— Я напомню, что руководи-
тель Украины сказал об этом 

незадолго до начала опера-
ции, то есть в конце 2021 года. 
И вы хотите, чтобы мы с этим 
мирились? Особенно в усло-
виях, когда у нас есть спор 
по Крыму: мы считаем это сво-
ей территорией, они счита-
ют своей. Вот они вступают 
в НАТО и после этого под зон-
тиком НАТО начинают широ-
комасштабную операцию про-
тив нашей страны — мы этого 
принять не можем, — подчерк-
нул Медведев.

«Ничтожные 
решения суда»
Решения Международного 
уголовного суда, который ра-

нее выдал ордер на арест пре-
зидента России Владимира 
Путина, ничтожны, потому 
что основаны на воле только 
некоторых стран, подчеркнул 
зампред Совета безопасности 
РФ Дмитрий Медведев. Но ес-
ли за рубежом какая-либо из 
стран, например Германия, 
все же решит арестовать Пути-
на на территории своей стра-
ны, — это станет casus belli 
(поводом для войны), подчер-
кнул зампред Совета безопас-
ности РФ. 

«Запустим 
линейку дронов» 
Медведев отметил, что разви-
тие российского военно-про-
мышленного комплекса в по-
следний год идет от потребно-
стей СВО.
— ВПК раскочегарился, рабо-
тает активно, большинство 
предприятий (говорю об этом 
не понаслышке, а потому что 
езжу по ним) работает в три 
смены, работает, что называ-
ется, с колес — прямо отдает 
все в войска, производит са-
мые современные российские 
виды вооружений, да еще 
и в ситуации, когда действи-
тельно нас пытаются лишить 
комплектующих, перекрыть 
кислород по отдельным на-
правлениям, — отметил по-
литик.
Медведев также добавил, что 
в 2023 году ОПК выпустит 
1,5 тысячи танков. А в скором 
времени Россия будет иметь 
и полную линейку БПЛА. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ
Мы обобщили имеющиеся
в открытом доступе данные 
обобъемах и номенклатуре 
поставок странами НАТО и ЕС 
вооружений и военной техни-
ки на Украину. Информация 
дает представление о степени 
вовлеченности отдельных го-
сударств НАТО и ЕС в конфликт 
на Украине, де-факто соуча-
стие в убийствах украинскими 
военными мирных граждан, 
уничтожение гражданской 
инфраструктуры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

фотофакт

20 марта 2023 года. Херсонская область. Разведчики одного из подразделений ВС РФ благодарят 
коллектив газеты «Вечерняя Москва» за оказанную помощь. В руках одного из бойцов — 
зрительная труба. Два таких прибора, а также системы сброса грузов для квадрокоптеров, 
теплая форма и блиндажные свечи накануне были доставлены в подразделение

22 марта 13:13 Заместитель председателя Совета 
безопасности РФ Дмитрий Медведев во время интервью 
российским СМИ

В ближайшие пару лет 
товарооборот с Китаем 
может достигнуть 
300 миллиардов дол-
ларов в год, считает 
Дмитрий Медведев. Он 
подчеркнул, что с Евро-
союзом товарооборот 
был 400 миллиардов
долларов. А значит, 
по его мнению, сотруд-
ничество с Китаем будет 
правильным. Медведев 
добавил, что в 2000 году 
товарооборот был 
8 миллиардов долла-
ров. А сейчас товарообо-
рот — 185 миллиар-
дов долларов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

14 марта 2023 года. Главврач Городской клинической больницы № 15 имени О.М. Филатова 
Валерий Вечорко со своими коллегами передал «газель» с гуманитарной помощью бойцам ДНР 

1

2

в тему
Вчера врачи одного 
из столичных частных 
медцентров безвозмезд-
но передали 70экземпля-
ров книг «Доврачебная 
помощь взрослым» жите-
лям новых регионов.
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Русские диаспоры по всему миру противостоят 
пренебрежительному отношению к России, ко-
торое диктуют правительства стран Запада. 
Одни выходят на митинги в поддержку своей 
этнической родины, другие помогают жителям 
и бойцам Донбасса всем необходимым. У этих 
людей разные судьбы, они живут в разных стра-
нах, но словом и делом они остаются со своей 
Родиной.

Опасный диалог

Один из представителей русской общины во 
Франции Владимир Проксин каждое утро на-
чинает с чтения новостей. Там — ложные фак-
ты о действиях наших бойцов в зоне проведе-
ния СВО, пропагандистская риторика о «злоб-
ной и страшной» России, очередные обсужде-
ния, каким еще оружием накачать ВСУ... Все 
это откликается глухой болью в сердце русско-
го патриота. Да и в целом давление со стороны 

действующей французской власти на феде-
ральных каналах, в средствах массовой инфор-
мации на представителей русской диаспоры 
только усугубляет ситуацию для экспатриан-
тов во Франции. 
— Мы ужасаемся, когда видим то, что пишут 
про Россию в газетах, — рассказывает Влади-
мир Проксин. — Президент Макрон пытается 
усидеть на всех стульях, но получается у него 
это крайне плохо. Он отказывает российским 
журналистам в посещении своих пресс-
конференций, запрещает писать в СМИ что-то 
хорошее о нашей стране. Можно сказать, он ве-
дет грязную информационную войну. И самое 
страшное, что коренные французы начинают 
верить в то, что все русские плохие. 
Владимир Проксин живет во Франции более 
20 лет. Переехать туда пришлось из-за работы. 
За все время жизни в Марселе он смог не только 
познакомиться со многими русскими, кото-
рым, как и ему, пришлось мигрировать, но и хо-
рошо узнать коренных французов. Некоторые 
из них, кстати, стали для него близкими друзья-
ми. Но в 2022 году все изменилось.

21 марта в ООН отмечали Международный день борьбы за ликвидацию расовой дискриминации. При этом западное общество не отказывает себе в реализации 
дискриминации по национальному признаку. После начала спецоперации на Украине русские, живущие на Западе, на себе испытали гнев «толерантных» 

европейцев. Корреспондент «ВМ» узнал, как сейчас живут русские диаспоры в разных странах мира и как они противостоят новоявленным русофобам.

24 февраля 2023 года. Русские эмигранты участвуют в митинге в поддержку России и Донбасса в Тель-Авиве. Демонстранты осудили политику киевских властей и призвали прекратить поставки вооружений Украине

Русские диаспоры сталкиваются с нападками и дискриминацией, но не сдаются

Страх и ненависть за кордоном 

Немецкие рестораторы стали первыми, кто 
после начала спецоперации отказался об-
служивать русских. А владелец ресторана 
в небольшом городке на территории земли 
Баден-Вюртемберг вовсе запретил вход 
в заведение посетителям с российским па-
спортом. Позже он заявил: «Я понимаю, что 
нормальные русские граждане не виноваты 
в криминальных решениях, но уже настало 
время сделать какой-то шаг. Ограничение 
входа для русских граждан в ресторан яв-
ляется нашим вкладом в то, чтобы наши де-
ти смогли вырасти в свободной Европе». 
Случаи дискриминации русских происходи-
ли и в других странах. Например, в Нидер-
ландах граждане России получают угрозы 
физической расправы, а в Великобритании 
от нападок сверстников и преподавателей 
страдают многие русские студенты.

справка

ИВАН КУДРЯ
Корреспондент

рательны ко всей информации. Они не доверя-
ют своим властям.
Немецкое правительство тоже ратует против 
дискриминации русских, несмотря на то, что 
поставляет вооружение на Украину. Например, 
министр иностранных дел Германии Анналена 
Бербок заявила, что тот, кто проявляет враж-
дебность в отношении белорусов и русских, 
атакует не только наших сограждан, но и основ-
ные принципы совместного проживания в Гер-
мании. Ее слова услышали, открытых акций 
протеста против русских стало меньше. А от-
дельные случаи дискриминации пресекаются 
по закону. Но агрессивно русофобное настрое-
ние некоторых людей от этого не меняется.
— Все равно встречаю косые взгляды на работе, 
даже от знакомых людей, — говорит Геннадий 
Захаров. — По большей части люди успокои-
лись и больше не делают русским гадости. Но 
пренебрежительное отношение все равно чув-
ствуется. Мы стараемся не показывать своего 
расстройства по этому поводу. Но мне, напри-
мер, выносить это тяжело. Людей не должны 
осуждать за национальность. Мы стараемся 
держаться вместе, чтобы было легче. Обсужда-
ем все свои проблемы, поддерживаем друг дру-
га. Хочется жить в мире, свободном от стерео-
типов. Но пока слово «русский» в Германии 
чуть ли не ругательство. 

Прибалтийский беспредел

Сложнее всех, пожалуй, после начала спецопе-
рации пришлось русским в Прибалтике. Стра-
ны этого региона давно не стеснялись своих 
русофобских настроений. Но после 24 февраля 
2022 года ситуация еще больше усугубилась. 
И проявляется это даже со стороны властей. На-
пример, депутат сейма Латвии Янис Домбрава, 
который является членом праворадикального 
Национального блока, призвал депортировать 
из страны проживающих в ней граждан России. 
А их в Латвии насчитывается около 55 тысяч. 
По словам Домбравы, он «не видит причин, по 
которым в Латвии должен оставаться хоть один 
гражданин России, за исключением бежен-
цев». Кроме того, он призвал аннулировать все 
виды на жительство и визы, выданные гражда-
нам России. А дальше уровень агрессии нарас-
тал как снежный ком.
По словам одного из членов русской диаспоры 
в Риге Виталия Милашенкова, многие латвий-
цы приняли позицию правительства и поддер-
жали действия властей.
— У меня два сына учатся в школе. Они знают 
и русский, и латышский язык, но по большей 
части говорят на первом. После начала СВО им 
запретили это делать. Даже вызывали меня 
в школу на разъяснительную беседу. Сказали, 
что есть один государственный язык и нужно 
разговаривать только на нем, — возмущенно 
говорит Виталий Милашенков. — Многих рус-
ских учителей просто начали увольнять по 
каким-то неведомым статьям или просто за 
«профнепригодность», хотя до этого проблем 
не было.
Виталий Милашенков владеет небольшим цве-
точным магазином в центре Риги. До спецопе-
рации бизнес шел хорошо, но после начала СВО 
начались постоянные проверки от разных гос-
структур. 
— Ко мне каждый день приходили из пожарной 
инспекции, из налоговой, проверяли всю от-
четность. До этого такие рейды были раз в пол-
года, — жалуется Милашенков. — Это были еще 
цветочки. Однажды ко мне пришла группа лю-
дей и выбила стекла в магазине, а затем разнес-
ла все внутри. Ничего не украли, но все цветы 
переломали. Сказали, что если продолжу рабо-
тать, будет хуже. Они назвали мой домашний 
адрес. Откуда они его знают?! Настоящий бес-
предел... Я тогда испугался за свою семью, зая-
вил в полицию. Прошел год — ничего. Я продал 
магазин, собираю дизайнерские букеты дома.
По словам Виталия, по улицам Риги часто ходят 
люди с плакатами «запретить Россию», «снести 
памятники».
— Если ты русский и хочешь здесь жить без про-
блем, то нужно сильно постараться, — с гру-
стью заключил Виталий Милашенков. 

■
Власти РФ призывают всех россиян, живущих 
за рубежом и сталкивающихся там с преследо-
ванием и дискриминацией, возвращаться на 
Родину.

— Немцев, которые говорят о русских плохо, 
стало заметно больше, — задумчиво начинает 
Геннадий. — Моя жена работала в газете. Ее 
уволили. А объяснили это тем, что из-за своей 
национальности она будет писать «оды» Рос-
сии. Да, моя жена хочет говорить правду. Но 
сейчас в Германии таких не любят. 
По словам Захарова, дело не только в действен-
ной западной пропаганде. После начала СВО 
и ввода санкций немцы стали платить больше 
за услуги ЖКХ. И в этом они винят всех русских. 
— Многие еще недовольны тем, что Германия 
помогает Украине, разрушая при этом свою 
экономику. Все это накладывает свой отпеча-
ток на отношения немцев к русским, — рассуж-
дает Захаров. 
При этом в Германии довольно большая рус-
ская диаспора. Правда, разбросана она по раз-
ным уголкам страны. Только в Лейпциге наших 
соотечественников насчитывается больше де-
сяти тысяч.
— Мы поддерживаем связь с нашими русскими 
друзьями, живущими в других городах Герма-
нии. Если оказываемся проездом в их городе, 
встречаемся. Часто они предлагают переноче-
вать у них дома, чтобы не тратиться на отель, — 
продолжает Захаров. — Мы все одинаково смо-
трим на события на Украине. Россия — наша 
историческая родина, и мы поддерживаем ее. 
Многие русские в Германии не боятся высказы-
вать свою позицию в социальных сетях. 
— Немцы не так подвержены влиянию СМИ. 
Некоторые спокойно относятся к нашей пози-
ции. Есть, конечно, радикалы. Их много. При-
мерно 50 на 50 с людьми, адекватно восприни-
мающими ситуацию. Немцы все же очень изби-

месяц собирать больше 10 тысяч евро, — с гор-
достью заявляет русский эмигрант.
Сначала члены диаспоры решили в Марселе за-
купать нужные товары и оттуда отправлять их 
на фронт. Но в первой поездке выяснилось, что 
преодолеть границу с таким «багажом» очень 
сложно. Приходилось объяснять европейским 
пограничникам, что это за груз и куда он на-
правляется.
— Некоторые небольшие посылки мы все же 
доставляем. Но крупную партию гумпомощи 
провезти практически невозможно, — продол-
жает Владимир. — Поэтому мы решили дей-
ствовать по-другому. Сейчас мы просто перево-
дим деньги нашим родственникам, которые 
живут в России, а они уже закупают нужные 
вещи и доставляют их бойцам на фронт.
Несмотря на общую агрессию к русским со сто-
роны французов, есть и коренные марсельцы, 
которые поддерживают россиян в борьбе про-
тив зомбирования населения. Некоторые из 
них понимают, что спецоперация на Украине — 
это вынужденная мера, необходимая для борь-
бы с националистами, во главе которых стоит 
Вашингтон. Таких людей немного, но они есть.
— Мы с ними взаимодействуем, — уточняет 
Проксин. — Это умные люди, которые способ-
ны анализировать информацию из разных ис-
точников. Они читают российские СМИ, видят 
многие несостыковки в риторике западных по-
литиков. Некоторые из них даже перечисляют 
деньги российским бойцам. Но они боятся де-
лать это открыто. И это понятно — свои же по-
том загнобят. Французские власти запугали 
своих жителей, навесили им лапшу на уши и хо-
тят, чтобы они верили в то, что Франция дей-
ствительно хочет помочь Украине. Многие не 
понимают того, что Запад хочет уничтожить 
русский народ чужими руками. Все это будет 
продолжаться, пока Америка диктует миру 
свои правила. Но я верю, что Россия победит.

Теперь ругательство

Германия недалеко ушла от своей «сестры» по 
Евросоюзу. Русскоязычные люди, живущие 
в этой стране, массово жалуются на проявления 
по отношению к ним враждебности и дискри-
минации. Один из них — директор русскоязыч-
ной школы в Гамбурге. Однажды его ударил 
и столкнул на проезжую часть агрессивный 
прохожий. А в курортном городке Бад-Наухайм 
от школьников для получения хороших оценок 
в аттестате требуют «правильно» отвечать на 
вопросы учителя по теме событий на Украине. 
Есть случаи травли детей из-за того, что они не 
могут выносить царящий на уроках накал русо-
фобии, или за то, что они просто говорят по-
русски. Распространенными стали подкидыва-
емые в почтовые ящики «письма ненависти» 
и вандализм в отношении русских магазинов 
или автомобилей с российскими номерами. 
Бухгалтер Геннадий Захаров, живущий в Лейп-
циге уже восемь лет, отмечает, что определен-
ная неприязнь к русским существовала в Герма-
нии всегда, но в 2022 году она очень сильно воз-
росла.

— Сначала мы с друзьями и коллегами стара-
лись не говорить на эту тему. Но через три-
четыре месяца после начала спецоперации 
молчать стало невозможно. Друзья начали ин-
тересоваться моей позицией, — говорит Влади-
мир. — Я решил прямо ответить: я поддержи-
ваю спецоперацию и действия Владимира Пу-
тина и правительства России. В тот момент 
многие от меня отвернулись. Они верят тому, 
что транслируют французские СМИ. И их очень 
сложно переубедить. 
У Владимира двое детей. Они родились уже 
в Марселе. Сейчас они ходят в школу. После на-
чала спецоперации им тоже пришлось стол-
кнуться с русофобией.
— У них всегда были нормальные отношения со 
сверстниками и с учителями. А теперь к ним по-
стоянно пристают с вопросами, касающимися 
геополитики. К детям! А еще учителя начали за-
нижать оценки, — откровенничает Владимир. 
По его словам, в Марселе есть целые группы ру-
софобов, которые приходят в русские районы 
и бросают камни в окна домов. 
— Мне разбили и разрисовали машину. В поли-
ции сказали, что до сих пор не могут найти пре-
ступников. Или не хотят, — говорит Проксин.
Такие группы русофобов в Марселе не только 
громят дома и машины россиян, но и могут из-
бивать и обкрадывать.
— Они, как правило, хорошо говорят по-русски. 
Сначала пытаются навязать диалог на нашем 
языке, а затем, поняв, что перед ними русский, 
угрожают ему и даже избивают. Крадут деньги, 
часы, ювелирные украшения. Сейчас мы прак-
тически не разговариваем на русском нигде, 
кроме как дома, — рассказывает Владимир.
Тем не менее русская диаспора в Марселе не 
сдается. По словам Владимира Проксина, мно-
гие люди стали проводить митинги в поддерж-
ку России, а также собирать деньги и гумани-
тарную помощь для российских бойцов, кото-
рые находятся в зоне СВО.
— Я, как и многие мои русские друзья, начал 
переводить средства на специальные счета для 
помощи пострадавшим от украинских нацио-
налистов. Не было цели собрать какую-то опре-
деленную сумму. Просто перечисляли, кто 
сколько может. В итоге нам удается каждый 

Радикалы 
разбивают окна 
домов, где 
живут россияне, 
разрисовывают 
их машины

цитата

Россиянин отличается ве-
рой, верностью и рассудком. 
Тщетно двинется на Россию 
вся Европа: она найдет там 
Фермопилы, Леонида и свой 
гроб.
АЛЕКСАНДР 
СУВОРОВ 
17301800
РУССКИЙ 
ПОЛКОВОДЕЦ

Согласно статистике, сейчас за пределами России про-
живают около 20–30 миллионов этнических русских. 
Большинство из них приходится на страны бывшего 
СССР. Самая крупная заграничная русская община 
за пределами бывшего СССР находится в США. Эта ди-
аспора насчитывает около 3 миллионов человек. 
Следующие по величине русские диаспоры за преде-
лами бывшего СССР находятся в Германии и Израи-
ле — примерно по 1 миллиону человек в каждой. 
Кроме того, по несколько сотен русских живут в стра-
нах Южной Америки.
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АЛЕКСАНДР КАЖУРОВ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСПЕКТОР 
ЦЕНТРА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ИНСПЕКЦИИ ПО МАЛОМЕРНЫМ СУДАМ 
ГУ МЧС РОССИИ ПО МОСКВЕ

С начала 2023 года были про-
ведены 11 526 патрулирований 
и 22 361 профилактическая бе-
седа с населением по прави-
лам охраны жизни на водое-
мах. Благодаря этому за зиму 
не допущено ни одного случая 
гибели людей. Также мы осу-
ществляем еженедельный мо-
ниторинг состояния поверхно-
сти водоемов, 40 из них взяты 
на контроль как опасные места 
выхода на лед.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Осторожно, тонкий лед! Рыбаки ставят 
увлечение выше своей безопасности
Вчера сотрудники Государ-
ственной инспекции по ма-
ломерным судам (ГИМС) сто-
личного МЧС провели рейд 
в Строгинской пойме. К нему 
присоединился корреспон-
дент «ВМ».

Руководитель контролирую-
щей группы ГИМС Алексей 
Лобачев, подготавливая судно 
на воздушной подушке к от-
правлению, рассказывает, что 
водоемы в столице становятся 
с каждым годом все более по-
пулярными местами отдыха.
— В Москве находится 1000 
водных объектов, на которых 
подготовили 121 место для 
зимнего отдыха, — рассказы-
вает Алексей. — Там была ор-
ганизована работа 110 обще-
ственных спасательных по-
стов и маршрутов берегового 
патрулирования с привлече-
нием до 1100 общественных 
спасателей.
Все это потому, что зимой 
и весной на прудах нет отбоя 
от рыбаков.
— Но сейчас лед очень тон-
кий, и мы стараемся прово-
дить больше профилактиче-
ских бесед, чтобы люди не за-
ходили на пруды, — говорит 
Лобачев.
Алексей садится за руль судна, 
и мы трогаемся по пойме 
в сторону Серебряного Бора. 
Справа от нас появляется уча-
сток с расколотым льдом.
— Видите, здесь легко прова-
литься. Особенно если идешь 
по льду в темное время суток. 
Можно просто не заметить, 
где треснул лед, — рассказы-

вает инспектор ГИМС. — Но 
это не единственные призна-
ки того, что на водоем выхо-
дить опасно. Тонкий и рых-
лый лед можно отличить по 
желтоватому цвету. На такой 
наступать не стоит — одно-
значно провалишься. 
Впереди мы замечаем не-
скольких сидящих на льду ры-
баков. Подъезжаем ближе. 
— Я хотел бы предупредить 
вас, что сейчас плюсовая тем-
пература и лед в такое время 
очень опасный. Мы не реко-
мендуем выходить на водо-
емы, — говорит Лобачев.
Представитель ГИМС совету-
ет рыбакам покинуть лед как 
можно скорее.

— Да я и сам побаиваюсь ино-
гда выходить на пруд, но при-
вычка рыбачить и азарт что-
то поймать берут верх, — при-
знается один из рыбаков 
Алексей Бубнов. 
— Но жизнь-то дороже хоб-
би, — приводит довод пред-
ставитель ГИМС.
Тем более рядом с Алексеем 
Бубновым лежит совсем 
скромный улов — чуть более 
десяти рыбок. Стоит ли он ри-
сков — вопрос открытый.
Алексей Лобачев беседует 
с остальными рыбаками, и те 
тоже собирают снасти и ухо-
дят домой.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 13:12 Руководитель контролирующей группы Государственной инспекции 
по маломерным судам МЧС Алексей Лобачев (справа) проводит профбеседу с рыбаком 
Алексеем Бубновым

Наука 
на страже закона

Постаматы делают 
покупки приятнее 

Вчера на базе Всероссийско-
го научно-исследователь-
ского института Министер-
ства внутренних дел со-
стоялась международная 
научно-практическая конфе-
ренция, посвященная памяти 
выдающегося юриста Кон-
стантина Горяинова.

На мероприятии обсудили ак-
туальные проблемы опера-
тивно-разыскной деятельно-
сти (ОРД), отметили огром-
ный вклад в науку Константи-
на Горяинова, которому 
в этом году могло бы испол-
ниться 85 лет. 
— По учебникам по ОРД, под-
готовленным под его руковод-
ством, обучалось несколько 
поколений оперативных ра-
ботников, — подчеркнул стар-
ший научный сотрудник 
ВНИИ МВД Дмитрий Белых-
Силаев. 
В нынешних условиях ОРД 
должна учитывать специфику 
обстановки, связанной с про-
ведением специальной воен-
ной операции. Кроме того, 
появились новые вызовы 
и угрозы национальной безо-
пасности. Да и сама преступ-
ность меняется в обществе, 
где все большую роль играет 
цифровизация. Наконец, не-
обходимо обмениваться опы-
том с иностранными коллега-
ми в области оперативно-ра-
зыскной деятельности. 
— Особенное внимание се-
годня необходимо уделить ра-
боте с молодежью, которая 
в первую очередь является це-
лью для зарубежных спец-

служб, — подчеркнул в своем 
выступлении на конференции 
главный научный сотрудник 
научно-исследовательского 
института Федеральной служ-
бы исполнения наказаний 
России, доктор юридических 
наук Николай Румянцев.
По его словам, появление де-
структивных групп в социаль-
ных сетях, неформальных мо-
лодежных движений, которые 
получили широкий резонанс 
в СМИ, — это явления не слу-
чайные, но заранее спланиро-
ванные и управляемые из-за 
рубежа.
Для более эффективного про-
тиводействия новым вызовам 
необходимо совершенство-
вать законодательную базу. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

С момента начала реализа-
ции в столице проекта «Мо-
сковский постамат» жители 
уже более чем 200 домов вы-
разили желание установить 
такие устройства в своем 
подъезде или на придомо-
вой территории, подав заяв-
ку через mos.ru, сообщили 
вчера в столичном Агентстве 
инноваций. 

Устройства «Московского по-
стамата» размещаются в об-
щественных местах — куль-
турно-досуговых учреждени-
ях, на парковках, транспорт-
ных объектах и в подъездах 
жилых домов. Кстати, послед-
няя локация представляет 
наибольший интерес для мо-
сквичей.
Больше всего желающих уста-
новить «Московский поста-
мат» в своем подъезде прожи-
вают в Юго-Восточном окру-
ге — 18 процентов от общего 
числа заявок, и Зеленоград-
ском округе — 13 процентов. 
На запросы из Северо-Запад-
ного, Западного и Южного 
округов столицы приходится 
по 11 процентов на каждый. 
Также в ближайшее время бу-
дут установлены 55 устройств 
в городских библиотеках. 
— Развитие общегородской 
сети постаматов для получе-
ния заказов непосредственно 
в подъезде дома поможет об-
легчить для жителей Москвы 
доставку из различных мар-
кетплейсов и интернет-мага-
зинов. Самыми заинтересо-
ванными в установке домаш-
них постаматов стали жильцы 

многоэтажных домов этажно-
стью 10–19 этажей — 57 про-
центов, 6–9 этажей — 17 про-
центов и более 20 этажей — 
это 17 процентов, — расска-
зал руководитель столичного 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Алексей Фурсин.
Согласно исследованию, про-
веденному столичным Агент-
ством инноваций, количество 
постаматов в Москве и Мо-
сковской области за послед-
ние пять лет увеличилось бо-
лее чем в три раза — с 3317 
в 2019 году до более чем 10 000 
в 2022 году. Это почти треть от 
количества всех постаматов 
в России. При этом количе-
ство таких устройств в Мо-
скве в пять-семь раз выше, 
чем в крупнейших мировых 
мегаполисах. 
— Когда в моем подъезде поя-
вился «Московский поста-
мат», я обрадовалась. Мне не 
очень нравится забирать за-
казы в пунктах их выдачи, не 
люблю общаться с курьерами. 
Теперь же я могу просто спу-
ститься на первый этаж, вве-
сти код и забрать свой заказ. 
Мой муж тоже поддерживает 
этот проект, а друзьям мы рас-
сказали, что они могут иници-
ировать установку постамата 
в доме через подачу заявки на 
сайте проекта на mos.ru, — го-
ворит москвичка Елизавета 
Фролова, проживающая в до-
ме на улице Борисовские Пру-
ды, где недавно был установ-
лен постамат.
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru

Конференция стала крупным 
историческим форумом

Журналисты отразили образ 
настоящей русской женщины

Вчера депутаты Мосгордумы 
приняли участие в научно-
практической конференции, 
посвященной истории Мо-
сквы.

Третья ежегодная научно-
практическая конференция 
«История Москвы: методоло-
гия, источниковедение, исто-
риография, популяризация» 
прошла в Музее Москвы. 
В этом году конференцию по-
святили 150-летию со дня 
рождения русского и совет-
ского архитектора Алексея 
Щусева. 
— Мы с группой единомыш-
ленников задумали правиль-
ное дело — собрать всех уче-
ных, которые занимаются ис-
следованием истории Мо-
сквы, пригласить к диалогу 
практиков, которые работают 
над вопросами изучения и со-
хранения исторического на-
следия в органах государ-
ственной власти, учреждени-
ях культуры и науки, — отме-
тил заместитель председателя 
Московской городской думы 
Степан Орлов.

По его словам, история Мо-
сквы — культурный код 
и идентичность города. Более 
того, Степан Орлов подчер-
кнул, что история столицы — 
это один из факторов эконо-
мического роста города. 
— Это одна из тех точек, кото-
рые позволяют развиваться 
и идти в будущее. Мы город 
с древней историей, в то же 
время у Москвы репутация од-
ного из самых молодых 
и энергичных городов мира. 
В этом сочетании несочетае-
мого и есть секрет успеха, — 
сказал Степан Орлов. 
За три года конференция пре-
вратилась в крупнейший мо-
сквоведческий форум. В нем 
принимают участие ведущие 
вузы, научные и культурно-
исторические организации, 
крупнейшие музеи. 
Президент Российского госу-
дарственного гуманитарного 
университета, профессор, 
академик Российской акаде-
мии наук Ефим Пивовар в хо-
де конференции отметил ее 
особую актуальность в сегод-
няшних реалиях. 

— Сама тема нашей конфе-
ренции сейчас еще более ак-
туальна и значима, учитывая 
необходимость и важность со-
хранения культурно-истори-
ческого наследия страны 
и Москвы. К сожалению, име-
ют место искажения истории 
Москвы и России, ее роли 
в истории человечества, — 
сказал Ефим Пивовар. 
Основные доклады участни-
ков конференции были посвя-
щены творческому наследию 
одного из крупнейших отече-
ственных архитекторов, пер-
вого директора Музея архи-
тектуры Алексея Щусева, 
а также вопросам популяри-
зации истории столицы, соз-
дания современной город-
ской среды и сохранения па-
мятников. 
Все доклады и материалы кон-
ференции будут представле-
ны в открытом доступе, чтобы 
любой желающий мог с ними 
ознакомиться. Найти их мож-
но на официальном сайте Мо-
сковской городской думы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Союзе женщин Рос-
сии состоялось награждение 
победителей и лауреатов 
Всероссийского конкурса 
журналистов «Имя ей — 
женщина!» — 2022. Одним 
из победителей стал корре-
спондент «ВМ» Денис Вла-
сенко.

В этом году на конкурс посту-
пило 1123 работы из 75 регио-
нов России. Оценка конкурс-
ных работ проходила по семи 
номинациям: «Женщина и ее 
дело», «Много — не мало», 
«Хозяйки села», «Нет предела 
совершенству», «Всегда в фор-
ме», «Преодоление», «В будни 
и праздники».
— Нам хотелось рассказать 
о российских женщинах с их 
традициями и радостями, 
праздниками и буднями, деть-
ми и мужьями, проблемами 
и их решениями. То есть соз-
дать настоящий образ людей, 
ведь женщина — это жизнь, 
и мы хотели показать ее с раз-
ных сторон, — рассказала со-
ветник председателя Союза 
женщин России Надежда Але-

нина. — Сначала работы 
участников проходили пуб-
личное обсуждение, их пока-
зывали студентам, нашим со-
трудникам и партнерам. Это 
был народный выбор: люди 
чувствовали сердцем, что их 
цепляет. Затем работы были 
отданы на оценку профессио-
нальным журналистам. 
По словам Надежды Алени-
ной, в материалах конкурсан-
тов члены жюри оценивали 
стиль написания, актуаль-
ность работы и способ освеще-
ния темы. В специальной но-
минации конкурса признали 
лучшей публикацию корре-
спондента «ВМ» Дениса Вла-
сенко «Человек — главная 
ценность любого государ-
ства». Это интервью с уполно-
моченным по правам челове-
ка в ЛНР Викторией Сердюко-
вой о том, как помогают жите-
лям республики и освобож-
денных территорий, в каких 
условиях содержатся украин-
ские пленные, и о мечтах о тог-
да еще предстоящем референ-
думе. По словам Дениса, мате-
риал получился спонтанным. 

Во время интервью с главой 
одного из благотворительных 
фондов, которые помогают 
жителям Луганска, он услы-
шал о том, что организация со-
трудничает с Викторией Сер-
дюковой.
— И мне захотелось рассказать 
нашим читателям об этой пре-
красной женщине, о ее боль-
шой важной работе, которую 
она делает. И вот спустя не-
сколько дней мне удалось свя-
заться с Викторией, — расска-
зал Денис Власенко. — Я осно-
вательно готовился к интер-
вью, составил вопросы. Но 
в один момент они просто 
отошли на второй план. У нас 
получилось живое, душевное 
общение. Ведь истории, кото-
рые рассказывала омбудсмен, 
не могли оставить равнодуш-
ным. Я благодарен всему кол-
лективу газеты «Вечерняя Мо-
сква» и нашему главному ре-
дактору Александру Иванови-
чу Куприянову за возможность 
освещать на страницах «ВМ» 
такие важные темы. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Логисты перестроили 
цепочки поставок товаров

Вчера 16:07 Менеджер складских операций логистической компании Светлана Прохорова контролирует приемку товаров. Она сканирует коробки и проверяет, 
что все находится на своих местах

Десятки стеллажей одного из 
крупнейших складов России 
заставлены товарами. Все ко-
робки прошли свой путь, пе-
ресекая тысячи километров, 
но за каждой из них ведется 
строгий учет: сотрудники ска-
нируют каждый товар, затем 
раскладывают по определен-
ным корзинам. 

— Наша компания занимает-
ся приемкой товаров, их от-
ветственным хранением и ру-
сификацией, сборкой заказов 
и отправкой до конечного по-
лучателя, — рассказывает ме-
неджер складских операций 
логистической компании 
Светлана Прохорова. — Я от-
вечаю за контроль и своевре-
менность всех вышеперечис-
ленных алгоритмов. 
Первая проблема, с которой 
столкнулась отрасль логисти-
ки в прошлом году, — пере-
стройка цепочек поставок. Об 
этом рассказал генеральный 
директор логистической ком-
пании Алексей Мисаилов.
— Первым этапом перестрой-
ки стало налаживание поста-
вок грузов по прямому желез-
нодорожному пути из Ки-
тая, — рассказал Мисаилов. — 
Еще автоперевозки тоже 
попали под санкции, а затем 
и под зеркальный ответ со сто-
роны РФ и Беларуси, ведь бы-
ли введены запреты для евро-
пейских перевозчиков на пе-

ресечение нашей границы. 
Однако эту проблему позво-
лила решить перецепка тяга-
чей на границе таможенного 
союза Беларуси и России. Сей-
час цепочки поставок относи-
тельно налажены.
Эксперт добавил, что тарифы 
на внутрироссийские пере-
возки после начала спецопе-
рации стали снижаться, одна-
ко со временем спрос начал 
расти и пришел в норму. 
— Некоторые иностранные 
компании поняли, что рынок 
РФ для них важен, и при уходе 
из нашей страны они оставля-
ли для себя возможность вы-
купа своего предприятия. Еще 
европейцы передавали свой 
бизнес отечественным компа-
ниям, чем помогали сохра-
нять рабочие места сотрудни-
ков, — отметил Мисаилов. — 
Но чтобы улучшить ситуацию, 
нужны инвестиции в расши-
рение инфраструктуры в пор-
тах и на железной дороге.
Мисаилов отметил, что важ-
ны и партнерские соглашения 

с государством. Они помогут 
расширять пропускные мощ-
ности на границах. 
— Особые перспективы раз-
вития есть у столичного реги-
она, ведь Московская об-
ласть — это сосредоточение 
80 процентов складской не-
движимости РФ, — сообщил 
Алексей Мисаилов. — Попу-
лярность столицы и Подмо-
сковья обусловлена тем, что 
тут есть пересечение многих 
дорог и распределительных 
центров крупных федераль-
ных ретейлов. 
При этом активно развивает-
ся партнерство не только 
с Юго-Восточной Азией, но 
и другими странами.
— Китай позитивно относит-
ся к нашей стране. У некото-
рых наших коллег оттуда на 
звонке даже стоит гимн Рос-
сии, — рассказал эксперт по 
международным грузопере-
возкам Сергей Гоменюк. — 
И качество товаров, которые 
идут через КНР, иногда даже 
лучше, чем аналоги из Евро-

пы. Необходимо лишь знать 
нужных поставщиков.
Гоменюк добавил, что логи-
стические цепочки сохраня-
ются и со странами Прибалти-
ки: они всегда жили на рос-
сийском импорте, на транзи-
те через свои порты, и без них 
эти страны будут банкротами.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в столице 
стартовала Меж-
дународная кон-
ференция «Tran-
sit 2023: логи-
стика для бизне-
са». «ВМ» узнала, 
в каком состоя-
нии отрасль пе-
ревозок.

ответ санкциям

ВАЛЕРИЙ КОЖОКАРЬ
НАЧАЛЬНИК ВНИИ МВД РОССИИ

В своей работе мы опираемся 
на достижения наших пред-
шественников и их научные 
открытия. Поэтому наша кон-
ференция не случайно посвя-
щена памяти Константина Го-
ряинова, который из 46 лет 
службы в органах внутренних 
дел 39 отдал работе во ВНИИ 
МВД. Цель нашей конферен-
ции — популяризация науки, 
выявление актуального состо-
яния оперативно-разыскной 
теории и практики, а также 
определение перспективных 
направлений дальнейших ис-
следований.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Ситуация на логистическом 
рынке РФ стабилизировалась, 
хотя и произошло удорожа-
ние перевозок. Многие по-
ставщики оптовых товаров пе-
решли на новую систему заку-
пок по параллельному импор-
ту. Чаще всего это происходит 
с помощью стран — участниц 
ЕАЭС, между которыми нет 
процедуры растаможивания. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Что послужило ключевым событием, побудив-
шим так изменить свою уже устоявшуюся жизнь? 
Думаю, на мое решение предпринять еще одну 
попытку поступления повлияло то, что я узнал 
про большую нехватку, дефицит пилотов. 
А я и до этого смотрел ролики в интернете — 
взлеты и посадки самолетов, читать статьи, кни-
ги про авиацию. А главным толчком стало авиа-
шоу, которое у нас в Сызрани, где я живу, прохо-
дит раз в пять лет. Я увидел там вблизи самоле-
ты, вертолеты и снова загорелся. Сомнений уже 
не осталось. Хотя не было особой поддержки от 

близких людей. Но я решил сделать по-своему. 
Это был тяжелый выбор, но я его принял. 
Вскоре после окончания летного училища вы из-
менили и личную жизнь, встретились со второй 
супругой. Как это произошло?
Все ключевые изменения, виражи в моей жиз-
ни связаны с небом, происходят именно там. 
И свою будущую жену Наталью я встретил в са-
молете. Хоть в кино эта история показана не-
много иначе, но она правдива. 
Вы часто говорите, что вам «страшно не летать». 
Почему это так? Каково вам в небе?
Потому что это моя любимая профессия, в кото-
рой я себя нашел. В воздухе я чувствую себя спо-

Чуть больше трех с половиной лет назад, 15 ав-
густа 2019 года, пилот гражданской авиации 
Дамир Юсупов был вынужден посадить на ку-
курузное поле самолет рейса Москва — Симфе-
рополь. Стая птиц повредила двигатель, следом 
за которым начал отказывать второй. Благо 
приземлиться удалось. На следующий день ука-
зом президента России Юсупову присвоили 
звание Героя России. Теперь на экраны вышел 
фильм как про сам подвиг, так и про путь Дами-
ра Юсупова в летчики, к своей мечте. 
Дамир Касимович, расскажите, пожалуйста, 
о фильме «На солнце, вдоль рядов кукурузы». 
Про что он?
Эта лента не только обо мне, но и о каждом че-
ловеке, думаю, любой сможет найти что-то 
свое. Ведь у каждого случались ситуации, после 
которых происходили переосмысление ценно-
стей и пересмотр приоритетов. У каждого была 
мечта. Мою еще в детстве подарил мне папа. 
Это кино рассказывает историю советского 
школьника, которого брал с собой на работу 
отец. А он был летчиком в заполярном городе 
Игарке Красноярского края, пилотировал вер-
толет. И так ребенок полюбил небо. А когда 
пришло время поступления, не прошел в летное 
по медицинским показаниям. Пришлось отло-
жить мечту. Но через некоторое время, когда 
все вроде бы уже было хорошо — и работа, и се-
мья, — он снова решил пойти за мечтой.

Еще в ленте показана 
сама аварийная по-
садка, истории пасса-
жиров, которые лете-
ли тем рейсом, их пе-
реоценка жизни после 
встречи со смертью. 
Этот случай многим 
показал, что в жизни 
нет ничего дороже ее 
самой. 
Вы отделяете себя 
от персонажа. Разница 
велика? 
Существенна. Детст-
во, полеты с папой, 
поступление в летное 
училище, история 
с медкомиссией, раз-
говоры с родителями 
и супругой, знаком-
ство со второй же-
ной — было на самом 
деле. 
Но в некоторых сце-
нах в самолете есть 
режиссерский вымы-
сел. Например, увели-
чена продолжитель-

ность полета, чтобы повысить градус воздей-
ствия ситуации на зрителя, вызвать сильные 
эмоциональные переживания. Тот наш полет 
длился чуть более полутора минут, в ленте он 
растянут. Но это художественное кино, а не до-
кументальное, и это нормально.
Вы вносили какие-то свои коррективы?
Да, я выступал консультантом на съемках. 
Авиа ционная тематика — тема узкоспециали-
зированная, нужны практические познания 
в этой области. На площадке я консультировал 
актеров Егора Бероева, Германа Модягина, что-
бы они правильно себя вели в кабине, нажима-
ли на верные кнопки, передвигали рычаги, 
в нужное время давали команды. Считаю, спра-
вились они достойно. 
У вас есть любимые фильмы про летчиков?
Конечно, это «Экипаж», «Мимино», многие дру-
гие... Когда я рос, у нас не было интернета, мы 
жили на севере, где был всего один телеканал. 
Все с нетерпением ждали фильмов, смотрели 
хорошее советское кино в кинотеатрах.
Оба ваши родителя работали в авиации. Вы про-
вели все детство в аэропорту, рядом с ними? 
Да, и на мою мечту во многом повлияло то, что 
папа работал в аэропорту, брал меня в полеты, 
что мама водила меня к себе в медпункт, где 
проверяла состояние пилотов и диспетчеров, 
других специалистов. Да и в целом городок 
у нас был маленьким, большинство из тех, кто 
в нем жил, работали в порту. Родители моих 
друзей были кто бортинженер, кто техник, кто 
синоптик. И к папе по вечерам друзья иногда 
приходили, сидели, разговаривали про свою 
работу, про полеты, а я это впитывал. Вспоми-
наю папину летную кожаную куртку, пропи-
танную запахом керосина. Как я видел из каби-
ны северные красоты — тайгу, тундру, озера. 
И все это вместе я и полюбил. 
Но медкомиссию в первый раз не прошли 
из-за проблем со зрением. Как они разрешились? 
Я считаю, это были возрастные, временные из-
менения, связанные с подростковым периодом. 
Я уже потом прочитал, что такие физиологиче-
ские процессы случаются. Ведь на зрение я ни-
когда не жаловался, сидел в школе за последни-
ми партами, очки не носил. Может, просто была 
весна, авитаминоз. Или не выспался, или вол-
новался... Я же не прошел медкомиссию, еще 
когда мы в школе учились, были призывника-
ми. Для меня это был тревожный звонок, ведь 
я собирался поступать в летное. И я начал пить 
витамины, делать гимнастику для глаз. А когда 
пришел забирать свою книжку из военкомата, 
после армии, мне сказали, что зрение не очень, 
не дали даже шанса поступить в летное. Надо 
было тогда мне быть настойчивее! Сказать: 
«Давайте проверим, может, это ошибка?» Но 
я быстро сдался, расстроился, ушел в себя, дома 
даже родителям ничего не сказал. 
Только потом, уже в 2010 году, все-таки решил 
предпринять эту попытку, чтобы успокоиться. 
Потому что я чувствовал недовольство собой, 
винил себя, что не был усердным в достижении 
цели. И тогда решил: если поступлю — хорошо, 
а нет — значит, стану спокойнее, пойму, что от 
меня ничего не зависит. Зато хотя бы в старости 
не буду себя винить, что побоялся. Тогда я по-
пробовал и поступил. 

Лидером прошлых выходных в кинопрокате стала приключенческая драма «На солнце, вдоль рядов кукурузы» Сарика Андреасяна. В основе художественной ленты 
лежит реальная история о подвиге командира воздушного судна Дамира Юсупова, который осуществил аварийную посадку пассажирского самолета под аэропортом 

Жуковский летом 2019 и сумел избежать трагедии. «ВМ» побеседовала с летчиком про его путь в профессию, биографическую ленту и героизм.

Пилот Дамир Юсупов: Я не изменил бы ни одного своего действия

Чудо на кукурузном поле

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Все мои ключевые 
события,
виражи в жизни 
связаны с небом 
и происходят 
именно там

цифра

93
секунды 
от взлета 
до посадки 
продлился 
тот полет. 
Действия 
летчиков 
помогли 
сохранить 
233 жизни.

Дамир Касимович Юсупов родился 13 сен-
тября 1977 года в городе Игарке Красно-
ярского края. Его отец Касим Юсупов —
командир экипажа вертолета Ми-8, 
командир эскадрильи. Мать Мянзиля 
Юсупова — медик в аэропорту. Окончил 
Сызранский политехнический колледж 
в 1996 году. Отслужил в армии в танковых 
войсках. Окончил Чувашский государ-
ственный университет имени Ульянова, 
специальность «юриспруденция», 
в 2005 году. Работал в горадминистрации 
Сызрани. Затем осуществил мечту и окон-
чил Бугурусланское летное училище 
гражданской авиации имени Еромасова 
в 2013 году. На этом не остановился, от-
учился по специальности «аэронавига-
ция» в Ульяновском институте граждан-
ской авиации, который окончил в 2018 го-
ду. На момент аварийной посадки под Жу-
ковским капитаном воздушного судна 
был год, налетал более 4000 часов.

ДОСЬЕ

койно и уверенно. Если бы мне было страшно 
летать, я бы этого не делал. 
Но в тот небольшой вынужденный перерыв по-
сле аварийной посадки, который продлился 
дольше месяца, у меня было волнение от ощу-
щения, что, если долго не летать, можно поте-
рять связь с самолетом. Но тогда работать не 
было возможности — нас отправили на реаби-
литацию, приглашали на мероприятия, потом 
я проходил медкомиссию, психолога, трена-
жер, и только после этого допустили к полетам. 
Так что да, тогда волнение было. Но, едва я во-
шел в кабину, оно прошло, будто и не было пе-
рерыва. Работа меня успокаивает, от нее я полу-
чаю удовольствие. 
Как медийность повлияла на вашу жизнь? 
Она далась мне тяжело, потому что случилась 
неожиданно. Внимание, которое на меня обру-
шилось, внесло свои коррективы в будни. Ведь 
я по-прежнему для супруги — муж, для детей — 
папа, у меня так же есть работа. А ввиду высоко-
го звания Героя России мне еще и приходится 
участвовать в мероприятиях патриотической 
направленности, государственных праздни-
ках, различных встречах, много приглашений 
на уроки мужества в школы, университеты. Те-
перь не все свое свободное время, а только его 
часть я провожу с семьей. 
Вначале это было тяжело. К тому же я не знал, 
как правильно себя вести, как общаться с жур-
налистами, реагировать на медийность. Но по-
степенно привык. Конечно, мне приятно ощу-
щать благодарность людей. Многие писали 
в соцсетях, приглашали в гости. Это чувствует-
ся и сейчас на предпоказах фильма, когда люди 
задерживаются, становятся в очередь, чтобы 
сфотографироваться. Они подходят с открытой 
душой и добрыми эмоциями.
Как изменилось ваше отношение к героизму по-
сле того, как вы сами совершили подвиг? 
Понял, что на самом деле герои среди нас. Что 
героизм — это не то, о чем я думал, когда учился 
в школе. Что герои — не какие-то специально 
обученные люди, которые совершают героиче-
ские поступки в горячих точках. Но что героем 
может стать любой, кто окажется в ситуации, 
когда от него потребуется помощь, надо будет 
кого-то спасти, за кого-то заступиться. Иногда 

такой поступок может оказаться незамечен-
ным, но человек совершает подвиг, когда дол-
жен принять трудное решение, сделать выбор. 
Конечно, в детстве я не думал, что стану героем 
и про меня снимут фильм. Такие люди казались 
мне недостижимыми, звездами. И до сих пор на 
самом деле мне немного неудобно, я не считаю 
себя особенным. 
Просто моя ситуация получила большую огла-
ску, ведь было спасено много людей. И так удач-
но сложилось, что я был удостоен высокого зва-
ния Героя России. Хотя я говорил и буду гово-
рить, что ничего героического не сделал, про-
сто пытался выполнить то, чему нас учили. 
И даже тут где-то действовал вопреки инструк-
ции, но благодаря этим нестандартным, воз-
можно, где-то ошибочным действиям, нашему 
экипажу удалось спасти людей. 
Как вы себя ощущали в небе на протяжении этих 
93 секунд? Что происходит внутри в такой экс-
тремальной ситуации? 
Конечно, жизнь намного непредсказуемей, чем 
тренажер, на котором мы отрабатываем внеш-
татные аварийные ситуации. Тогда мы на са-
мом деле находились в полете, и все, что проис-
ходило, было неожиданным. Ты испытываешь 
большое психоэмоциональное напряжение, 
которое стремительно растет. 
В полете произошел отказ двигателя на крити-
ческом этапе взлета, когда в него попали пти-
цы. Сработали различные сигнализации. В ка-
бине стало очень шумно. Нужно было быстро 
переварить большой поток информации, про-
пустить его через мозг, проанализировать, при-
нять важные решения, не забыть сделать все, 
что нужно. В кабине мы находились со вторым 
пилотом, все обязанности у нас распределены. 
Но мы действовали нестандартно. Повторюсь, 
в такой ситуации не всегда получается следо-
вать инструкциям, но главный показатель — 
все выжили. Ведь когда второй двигатель был 
тоже частично поврежден, он мог перестать 
работать в любой момент, и последствия бы 
могли быть катастрофическими.
Вы знаете, что происходило в салоне?
Мы действовали раздельно, были в кабине. 
Бортпроводники находились в салоне. И тут 
в фильме тоже есть вымысел, события немного 

растянуты, а бортпроводники ходят по салону 
и успокаивают пассажиров. На самом деле та-
кого не было. Они, может, и догадывались, что 
в кабине происходит, но до самого момента по-
садки даже не могли представить, что им пред-
стоит. Командная работа бортпроводников на-
чалась уже на земле, когда они оказывали по-
мощь пассажирам, обрабатывали ссадины, 
ушибы, психологически успокаивали. Надо от-
дать должное, бортпроводники очень быстро 
эвакуировали людей, да и сами пассажиры вели 
себя достойно. Не было паники, замешатель-
ства. Все друг друга поддерживали.
Многие, кто был там, говорили, что хотели побла-
годарить вас лично. Они это делали?
Поначалу не до благодарности было. Пассажи-
ры, которые собрались вокруг самолета на ку-
курузном поле, находились в шоке, многие 
спрашивали, что произошло... 
Потом уже, конечно, у нас было несколько 
встреч, и теперь мы стараемся собираться на 
каждую годовщину этого события. Вообще, 
у нас есть общая группа, чат, где мы общаемся, 
остаемся на связи. 
Какие чувства испытываешь после того, как на-
пряжение спало, все закончилось?
Если говорить честно, то для нас эта история за-
кончилась совсем недавно, когда был опубли-
кован отчет после расследования той ситуации. 
Ведь, хотя в публичном пространстве все назы-
вают это чудом, спасением, это радость в основ-
ном для сторонних наблюдателей. 
Для экипажа и пассажиров это скорее отрица-
тельный опыт. Люди пережили стресс, были на-
рушены их планы, они получили негативные 
впечатления. А для сотрудников, пилотов это 
еще и разбирательство, что пошло не так. Ведь 
нас обучают, чтобы любой полет заканчивался 
на аэродроме, но уж никак не на поле. И это бы-
ло неприятно, я испытывал даже чувство вины 
в случившимся. В том числе поэтому мне хоте-
лось как можно быстрее выполнить следующий 
рейс с положительным исходом, чтобы скорее 
перекрыть это. 
Но теперь я спокоен. Потому что отчет с резуль-
татами расследования подтвердил, что да, мно-
гое было сделано не по инструкции, допущены 
некоторые ошибки, но главное — доказано, 
что безопасный исход полета не был гаранти-
рован. То есть не ясно, чем бы могла завер-
шиться та ситуация. А значит, если бы я сейчас 
мог вернуться назад, зная, какие Lшибки со-
вершил, я бы ни в коем случае ничего бы не по-
менял в своих действиях. Потому что, если бы 
что-то изменил, цепочка событий развивалась 
бы иначе, и концовка полета могла быть дру-
гой — как идеальной на посадочной полосе, 
так и все могли погибнуть. Главное, что завер-
шением той ситуации стало то, что все мы оста-
лись живы. 
Скажите, как пилоты относятся к традиции апло-
дисментов после приземления? 
Я считаю, это лишнее, по-моему, это пришло 
к нам с Запада. Раньше сколько ни летал, не за-
мечал такого. В целом, мы не слышим аплодис-
менты. Так что они скорее нужны самим пасса-
жирам, которые словно выдыхают после долго-
го полета, радуются, что наконец прилетели. 
Дадите совет, как бороться с аэрофобией? 
Я всегда говорю людям, что самолеты у нас на-
дежные. Никто никогда неисправный самолет 
на рейс не выпустит. Мы, летчики, тоже хотим 
жить, у нас есть семьи, на неисправном само-
лете не полетим. Это самый надежный и без-
опасный транспорт. Что касается экипажа, мы 
тоже профессионалы своего дела, постоянно 
проходим теоретическую подготовку, практи-
ческую на тренажере. Ни один летчик не будет 
допущен к полетам, пока не покажет хорошие 
знания. То есть, если кто-то будет не готов, его 
просто отстранят от полета. 
Так что, когда заходите в самолет, не пережи-
вайте, расслабьтесь, наслаждайтесь полетом. 
У вас сейчас есть какая-то мечта, которая еще 
не осуществилась?
С детства и до определенного возраста у меня 
была мечта прыгнуть с парашютом, причем 
не в тандеме, а именно самому. Потом она 
прошла. Недавно появилась снова. Но супруга, 
к сожалению, против ее реализации, потому 
что она бережет меня.

9 марта 2023 года. Герой России, пилот Дамир Юсупов на премьере фильма «На солнце, вдоль рядов кукурузы» по мотивам его подвига
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Мигранты получат 
льготы за знание 
русского языка. 
И как вам?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ЖКХ

Люди едут в Россию, потому 
что у них есть четкая мотива-
ция более высоких заработ-
ков. Для них она иной раз важ-
нее, чем скидка на налог. Не-
смотря на то, что уровень вла-
дения языком стал одним из 
критериев получения разре-
шения на работу, он пока ра-
ботает не очень хорошо. На-
пример, в сельскохозяйствен-
ный сектор, допустим, Хаба-
ровского края приезжают 
работники из Китая. Для них 
уровень владения языком не 
так уж и важен. Он не нужен 
для общения с коровой или 
козой. Да и на стройке всегда 
есть бригадиры, которые все 
могут объяснить и жестами. 
Поэтому я думаю, что такие 
льготы не станут дополни-
тельным стимулом, чтобы по-
высить уровень владения рус-
ским языком.

ЮРИЙ КРУПНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО 
СОВЕТА ИНСТИТУТА ДЕМОГРАФИИ, 
МИГРАЦИИ И РЕГИОНАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Желание стимулировать изу-
чение русского языка, безус-

ловно, хорошее. Его можно 
только одобрить. Но решать  
вопрос нужно другими сред-
ствами, не связанными с базо-
выми вычетами налогов. Ведь 
иначе в стране встанет меж-
национальный вопрос — не-
допущение каких-то дополни-
тельных льгот мигрантам, по 
отношению к россиянам, в ви-
де скидок, которых не будет 
у наших жителей. По итогу это 
может быть неправильно ис-
толковано гражданами. 

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК

Я считаю, что это правильное 
решение. Мигрантов надо 
стимулировать к изучению 
русского языка. После распа-
да Советского Союза его хоро-
шо знают только в Казахстане 
и Киргизии. А в других стра-
нах той же Средней Азии он не 
так востребован, если, конеч-
но, человек не любит читать 
Пушкина или Гоголя. Раньше 
же все жители республик зна-
ли русский язык на неплохом 
уровне. Сейчас ситуация из-
менилась. Но мы должны 
быть заинтересованы в том, 
чтобы мигранты хорошо впи-
сывались в наше общество.

Министерство внутренних дел России предложило сти-
мулировать изучение мигрантами русского языка, пре-
доставив им за это скидки на налог на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ),  в зависимости от познаний в языке, 
истории России и законодательстве страны.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Ах, вернуть бы мне 
те корабли... 
Вчера выскочила из подъезда быстрее, чем надо, и с раз-
маху вошла в бурные воды уходящей, наконец, зимы. Вы-
шло глуповато и мокро. Ручьи с горки, что у дома, образо-
вали гигантское  море, да еще с явным прибрежным тече-
нием и финальным низвержением в ливневый Маль-
стрем. Воды столько, что она образовала огромную 
воронку, исчезающую с утробным ревом. 
...А совсем недавно, увидев такое весеннее счастье, как 
это море воды, мы с соседом Валеркой бросили бы все 
и затеяли игру в кораблики. Я складывала из бумаги толь-
ко обычные лодочки и, уже не помню как, двухтрубные 
пароходики, а Валерка клеил суда заранее, отчего и был 
флотоводцем номер один. В его ловких руках из бумаги 
собирались крейсеры и линкоры, катера и фрегаты и да-
же однажды эскадренный миноносец, который мы не ста-
ли разменивать на лужу, а отправили в плавание по сво-
бодно текущей тогда речке Чертановке. Мои кораблики 
плавали, накренясь, но, если удавалось раздобыть бумагу 
получше, держались на воде подолгу. Движение по фарва-
теру контролировал ивовый прут — в близлежащем овра-
ге было полно кустов. С помощью прутов суда меняли 
направления движения, уходили от столкновений или 
атаковали друг друга, бурно проживая свои короткие, но 
яркие бумажные жизни. Позже, вместе с книгами Алек-
сандра Грина, в наши совершенно сухопутные будни вош-
ли романтичные названия: грот-брамсели и фоки, буш-
приты, стаксели и бом-брам-стеньги. 
Лет в десять Валерка строил корабли из спичек: они уже 
не плавали в лужах, но «несли себя миру» на его столе 
и книжных полках — крошки и суденышки побольше. 
Когда поделок стало многовато и родители Валерки веле-
ли выбросить мусор как из головы, так и из комнаты, мы 
устроили в ванной Синопское сражение, поджигая мяту-
щиеся по волнам суда врагов, были наказаны за дымовуху 
и больше не играли в кораблики: мы просто выросли. Да, 
никогда не играли... Они уплыли куда-то вдаль, в далекую 
нашу весну и детство, где пел про корабли с парусами в ко-
сую линейку Юрий Визбор. 
Кстати, Валерка стал классным инженером.   

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Фестиваль 
V Фестиваль стиля, 
женственности 
и красоты «Сирень»

 Комсомольская 
Ул. Новая Басманная, 28, стр. 1
Пространство Instyle.zone
25 марта, 12:00, бесплатно
Отечественные бренды одежды, 
косметики представят свои 
новинки. Эксперты индустрии 
красоты расскажут, как создать 
свой личный бренд. 

Акция 
Выставка — 
пристройство животных 
«Юна-Фест»

 Парк культуры
Зубовский бул., 2
Музей Москвы 
26 марта, 12:00, бесплатно
Ждать новых хозяев будут 
120 собак и кошек. Они при-
виты, чипированы и отдаются 
в добрые руки бесплатно, после 
консультации с зоопсихологом. 

афиша
на выходные

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня герой нашей рубрики — 
слесарь службы внутридомового газового оборудования «Мосгаз» Роман Останин. Он живет в Бескудникове, ежедневно в 7:30 утра выходит 
из дома и покупает свежий выпуск «Вечерней Москвы». Читает газету Роман обычно в автобусе, по дороге на работу, которая находится 
в Войковском районе столицы.  
— Мне нравится «Вечерка», потому что в этой газете есть все, что нужно. Особенно люблю читать новости, материалы о городских событи-
ях, — рассказывает Роман Останин. — Не менее интересны и комментарии экспертов, тексты про политическую и экономическую ситуацию 
в стране и во всем мире. В год столетия хочу пожелать всему коллективу «Вечерки» творческих успехов, процветания, долгих лет жизни. 
Чтобы весна была не только за окном, но и в сердцах каждого из вас. С юбилеем, любимая газета! 

наш век

Родители должны быть 
авторитетом для своих детей

Турнир по тэг-регби собрал 
корпоративные команды

Завтра Благотворительный 
фонд поддержки детей, по-
страдавших в ДТП, имени 
Наташи Едыкиной завер-
шает прием заявок сразу 
на три творческих конкурса, 
посвященных безопасности 
на дорогах. Принять участие 
в них приглашают детей 
от 3 до 14 лет.

По словам руководителя фон-
да Оксаны Едыкиной, один из 
конкурсов рисунков по Пра-
вилам дорожного движения 
(ПДД) «С супермамой» посвя-
щен прошедшему Междуна-
родному женскому дню.
— А два других конкурса — 
чтецов «Азбука дорожной без-
опасности» и театральных 
коллективов и агитбригад 
«Всем знать положено прави-
ла дорожные»  ко Всемирному 
дню театра, — говорит Окса-
на Едыкина.
Она подчеркивает, что члена-
ми жюри всех трех конкурсов 

стали деятели культуры, а так-
же работники и волонтеры 
фонда. 
На данный момент больше 
всего заявок подали ребята из 
Ставропольского края, Ро-
стовской области и Москов-
ского региона. 
— Но все же, сколько бы меро-
приятий с детьми мы ни про-
водили, все равно для ребенка 
самый главный авторитет — 
это родители, — говорит Ок-
сана. — И от того, насколько 
они помогут в изучении Пра-
вил дорожного движения, за-
висят многие жизни. Мы хо-
тим сделать акцент на ответ-
ственность родителей в изу-
чении ПДД. 
Победители всех трех конкур-
сов получат, по словам Окса-
ны Едыкиной, призы — ди-
пломы и грамоты. Условия 
участия можно найти на сайте 
фонда. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В Москве состоялся первый 
тур бизнес-лиги «Матч ТВ» 
по тэг-регби сезона 
2023/24 годов среди корпо-
ративных команд. Участие 
в нем принял в том числе 
и Департамент средств мас-
совой информации и рекла-
мы города Москвы.

На поле крытого легкоатле-
тическо-футбольного манежа 
ЦСКА собрались 24 коллекти-
ва различных компаний и ор-
ганизаций, чтобы сыграть 
в тэг-регби (бесконтактный 
вариант спортивной игры. — 
«ВМ»). По итогам соревнова-
ний команда Департамента 
средств массовой информации 
и рекламы Москвы заняла 12-е 
место в турнирной таблице.
— Один из главных принципов 
в регби — это поддержка друг 
друга как на поле, так и вне по-
ля. За эти несколько лет мы 
именно так и состоялись: 
участники тепло поддержива-

ют друг друга и во время игр, 
и в жизни, уверен, что это на-
ше с вами важнейшее дости-
жение, — обратился к участ-
никам соревнований прези-
дент Регби-клуба ЦСКА Алек-
сей Митрюшин. — Уважение 
к партнеру и сопернику — ба-
зовый принцип, о котором мы 
договорились еще во время 
первой тренировки, на кото-
рой было 15 человек. Сегодня 
мы открыли уже наш второй 
сезон: начинаем в Москве, 
а второй тур проведем в Яро-
славле. Будем и дальше про-
должать активно развивать 
нашу лигу по всей стране.
Прошедший тур стал одним из 
самых масштабных за все вре-
мя проведения. 
— Планомерная двухлетняя 
работа по популяризации тэг-
регби положительно отража-
ется на росте команд, — под-
черкнули организаторы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Лучшие танцевальные пары России вышли 
на паркет под ритмы сальсы 
Вчера в Москве стартовал 
чемпионат и первенство 
России по танцевальному 
спорту — 2023. Около 
2000 участников со всей 
страны вышли на паркет 
во Дворце гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой. 

С самого утра во Дворец спор-
та спешат участники. Девочки 
и девушки приходят уже с гото-
выми макияжем и приче-
ской — ведь в суете перед вы-
ходом на сцену уже не до этого. 
В первый день участники 
представляют судьям латино-
американскую программу, 
поэтому и наряды они подо-
брали особенно яркие: платья 
с бахромой, расшитые страза-
ми и перьями, эффектно под-
черкивающими каждое дви-
жение танцовщиц, похожих 
на экзотических птиц. 
Перед выходом пары не теря-
ют времени даром — в фойе 
они разминаются и еще раз 
прогоняют свои программы, 
до последней секунды оттачи-
вая мастерство. Ведь им при-
дется предстать перед жюри, 

которое состоит из лучших 
представителей мирового 
танцевального спорта.
Для некоторых участников 
чемпионат становится дебю-
том в новом разряде. Напри-
мер, для восемнадцатилетней 
Альмиры Алексанян это будет 
первый выход во взрослой ка-
тегории. Хотя опыт соревно-

ваний у нее большой — со сво-
им партнером Тимуром Фила-
товым она уже завоевала 
бронзу на чемпионате мира 
в Ирландии. 
— Мы очень рады оказаться 
на таком масштабном сорев-
новании и уже готовы разры-
вать паркет! — говорит де-
вушка. — Конечно, мы хотим 

оказаться ближе к финалу. 
Это станет подарком — наша 
пара отмечает юбилей: мы 
пять лет выступаем вместе.
Она отмечает, что танцеваль-
ный спорт нелегкий — целые 
дни они проводят в зале, со-
вершенствуя технику танца. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера 09:20 Участники соревнований Тимур Филатов 
и Альмира Алексанян репетируют свою программу

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА СПОРТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
Дворец гимнастики Ирины 
Винер — прекрасно оборудо-
ванная площадка для прове-
дения масштабных всерос-
сийских соревнований. Турнир 
организован на уровне миро-
вых чемпионатов, и все участ-
ники прошли сложный отбор. 
Дети в таких соревнованиях 
участвуют наравне со взрос-
лыми, и это тоже очень важ-
но — среди старших участни-
ков они находят себе кумиров, 
и это мотивирует их к даль-
нейшему развитию в танце-
вальном спорте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Риелтор Т. (916) 163-83-92 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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